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панорама новостей

// перспектива

Программа развития Кузбасса – в действии

// культура

Звёзды над сценой

// примите поздравления

Уважаемые кузбассов-
цы� День Конституции 

– важное событие для 
всех граждан России. 
˪ринятие главного 
закона государства все-
народным голосованием 
в 199� году принесло 
обществу стабильность, 
и мы традиционно 
встречаем эту дату как 
символ добрых перемен 
и напоминание о со-
вместной ответственно-
сти за наше Отечество.

На жизнь каждого из 
нас Конституция оказы-
вает огромное влияние. 
Она защищает права и 
свободы человека, опре-
деляет общие принципы 
управления государством 
и объединяет всех жите-
лей нашей большой мно-

гонациональной страны.
Конституция как га-

рант правовой системы 
России определяет смысл 
и содержание других за-
конов, а значит, и развитие 
страны в целом. И задача 
всех её граждан – сохра-
нять заложенные в Кон-
ституции ценности и на их 
основе строить процвета-
ющее демократическое го-
сударство.

Уважаемые кузбассов-
цы!

Уверен, вместе мы смо-
жем преодолеть любые 
трудности и сообща посту-
пательно развивать наш 
регион. Желаю вам здоро-
вья, мира и благополучия! 
С праздником!

Ǎ ǯваǢением� 
ǟǯǝернатор ǆǯǣǝаǭǭа

Ǎ.ǁ. ǒивиǧев.

День главного закона

˪о губернаторской программе в 
˪рокопьевске отремонтирована 
школа ̲ �1.

В здании 1965 года построй-
ки полностью заменили электро-
проводку, водопроводные и ка-
нализационные сети, оконные и 
дверные блоки, сделали вентиля-
цию, отремонтировали кровлю. В 
учебном заведении оборудованы 
интерактивные лаборатории ро-
бототехники и виртуальной ре-
альности, медиацентр, спортзал, 
класс программирования, танце-
вальная студия, сенсорная ком-
ната для отдыха детей, кабинет 
астрономии, издательский центр. 
В планах – открытие педагоги-
ческого класса для профориента-
ции будущих учителей.

Как отметил губернатор Сер-
гей Цивилев, это вторая школа 
в Прокопьевске, которую пол-
ностью обновили по программе 
«Моя новая школа». В 2020 году 
в городе капитально отремонти-
ровали крупнейшую школу горо-
да № 45. 

Сейчас в 71-й школе 1100 ре-
бят посёлка Ясная Поляна учатся 

в новых комфортных условиях, а 
также имеют возможность полу-
чить дополнительное образова-
ние.

Всего по программе «Моя но-
вая школа» за три года её дей-
ствия (с учётом 2021-го) будет 
капитально отремонтировано 
28 школ.

В 2022 году запланирован кап-
ремонт школы в деревне Берего-

вой Кемеровского округа, первого 
корпуса лицея № 20 в Междуре-
ченске, школы № 42 в Ленинске-
Кузнецком, Верх-Чебулинской 
школы в Чебулинском окру-
ге. Будет проведена реконструк-
ция школы № 17 в Полысаеве, в 
пгт Бачатский Беловского окру-
га отремонтируют школу-лицей 
№ 22.

ǋреǭǭ�ǭǧǯǢǝа Аǋǆ.

Благодаря федеральной под-
держке, которой добился 
губернатор Сергей ʴивилев, в 
Кузбассе происходят важные 
перемены.

Особенно знаковой стала про-
грамма социально-экономическо-
го развития до 2024 года, по ко-
торой регион получит 51 млрд 
рублей федерального финансиро-
вания на диверсификацию эконо-
мики. Она включает строитель-
ство важной инфраструктуры, в 
том числе реконструкцию взлёт-
но-посадочной полосы аэропорта 
имени А.А. Леонова.

В мае 2021 года был открыт со-
временный терминал аэропор-
та. На капремонт взлётно-поса-
дочной полосы из федерального 
бюджета будет выделено 3,5 млрд 
рублей, в том числе в 2022 году – 
более 1 млрд рублей, в 2023 году – 
1,2 млрд рублей, в 2024 году – свы-
ше 1,2 млрд рублей. Губернатор 
Сергей Цивилев договорился с ми-
нистром транспорта РФ Виталием 

Савельевым о том, что вопрос вы-
деления средств будет рассмотрен 
сразу после разработки проектной 
документации и получения поло-
жительного заключения Главгос-
экспертизы (февраль 2022 года). 
Сдача объекта запланирована на 
декабрь 2024 года.

Также выделяются федераль-
ные средства на переселение лю-
дей из аварийного жилья. В регио-
нальную программу сейчас входят 
1344 многоквартирных дома, при-
знанных аварийными до 1 янва-
ря 2017 года. В них проживают 
25,5 тыс. человек. Заключено до-
полнительное соглашение с Фон-
дом содействия реформированию 
ЖКХ о досрочном завершении пе-
реселения граждан из аварийного 
жилфонда до 31 декабря 2024 года. 
В июле в Кузбасс поступил аванс в 
размере более 2 млрд рублей. На 
эти средства переедут в новое жи-
льё более 14 тыс. человек. 

«Основой национального про-
екта «Жильё и городская среда», 
который реализуется в России по 

инициативе президента Владими-
ра Путина, являются интересы на-
ших жителей. И Кузбасс предмет-
но работает с Министерством над 
выполнением целей национально-
го проекта. Так, за 2019-2021 годы 
из аварийного жилья переселили 
более 8,7 тыс. кузбассовцев. Пло-
щадь расселённых жилых помеще-
ний составила более 176 тыс. кв. м», 

– отметил во время встречи с губер-
натором Сергеем Цивилевым глава 
Минстроя России Ирек Файзуллин.

В 2022 году в Междуреченске 
введут в эксплуатацию многопро-
фильную больницу. Стоимость 
строительства – 1 млрд 847 млн ру-
блей. Левобережная дамба на Томи 
в районе Чебал-Су в Междуречен-
ске также вошла в программу. На 
её реконструкцию из резервного 
фонда правительства РФ выделят 
124,5 млн рублей, общий объём 
финансирования проекта – свыше 
278 млн рублей из консолидиро-
ванного бюджета. Реконструкцию 
объекта завершат в июне 2022 года.

ǋреǭǭ�ǭǧǯǢǝа Аǋǆ.

// капремонт

Комфортная школа в ƺсной Поляне

˪очти 2 миллиарда рублей 
получит Кузбасс на развитие 
системы здравоохранения.

Распоряжение о выделении 
средств из резервного фонда 
подписал председатель прави-
тельства РФ Михаил Мишу-
стин.

Всего на покрытие расходов 
на бесплатную медицинскую по-
мощь жителям регионы дополни-
тельно получат 89 млрд рублей. 
Из них Кузбассу выделено 1 млрд 
877 млн рублей.

Напомним, 27 октября на борьбу 
с коронавирусом регион получил до-
полнительно более 1,1 млрд рублей.

Дополнительное финанси-
рование повысит запас проч-
ности систем здравоохранения 
в регионах во время борьбы с 
коронавирусом и даст возмож-
ность не сокращать расходы 
на плановую медицинскую по-
мощь.

ǋреǭǭ�ǭǧǯǢǝа Аǋǆ.

// решение

Запас прочности для медицины

Отделка детской го-
родской филармонии 
в Кемерове вышла на 
финишную прямую.

В концертном зале Цен-
тральной детской школы 
искусств строители смон-
тировали так называемый 
звёздный потолок. Эф-
фект звёздного неба созда-
ли 1100 светильников. Ре-
зультаты работы показал 
в Instagram глава города 
Илья Середюк.

Уже завезли зритель-
ские кресла, раздвижной 
занавес для сцены. Сей-
час специалисты присту-
пили к финишной отделке 
полов и сборке оборудова-
ния. На обновлённой кон-
цертной площадке пред-

стоит установить большой 
мультимедийный экран, 
софиты и прожекторы, 
специальные светильни-
ки, микшерный и световой 
пульты, сообщила пресс-
служба администрации 
города. 

Напомним, капремонт 
концертного зала ведут в 
рамках нацпроекта «Куль-
тура» (реализуется по ини-
циативе президента РФ 
Владимира Путина), сред-
ства выделены из бюдже-
тов всех уровней.

Концертный зал ЦДШИ 
– это детская городская фи-
лармония, за год здесь про-
водится более 50 концертов, 
проходят творческие встре-
чи, мастер-классы. 

Вера Ǎкворȭова.

Глава Осинниковского 
городского округа Игорь 
Романов в формате 
видеосвязи отчитался 
губернатору об итогах 
работы за три года и вы-
полненных поручениях. 
Также сво˸ мнение об 
изменениях в городе вы-
сказали жители, присут-
ствовавшие на встрече.

По словам Игоря Рома-
нова, в Осинниках за три 
года в сфере малого пред-
принимательства заре-
гистрировано 494 новых 
субъекта малого бизне-
са и 686 самозанятых, от-
крыто 60 новых объектов. 
В рамках муниципальной 
программы по поддерж-
ке предпринимательства 
88 субъектов получили фи-
нансовую помощь на сум-

му более 19 млн рублей. В 
районах города были уста-
новлены три новых детских 
игровых комплекса, пять 
спортплощадок.

К 300-летию образо-
вания Кузбасса в горо-
де благоустроено пять об-
щественных пространств. 
Учреждения здравоохране-
ния округа приобрели около 
300 единиц лечебно-диагно-
стического оборудования. 
Об этом и многих других во-
просах шла речь на встрече. 
Ранее Сергей Цивилев про-
контролировал выполнение 
своих поручений в Топкин-
ском округе. Глава террито-
рии Сергей Фролов также в 
онлайн-формате в присут-
ствии жителей отчитался 
губернатору об итогах рабо-
ты за три года. 

ǋреǭǭ�ǭǧǯǢǝа Аǋǆ.

// общество

Отчет глав – дистанционно 
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панорама новостей
// COVID-19

Бой курантов – в ресторане

// тенденции

В Кузбассе подешевели автокредиты 

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ И ИЗБИРАТЕЛЕЙ!

15 декабря 2021 года в 11.00 по адресу: г. Кемерово, Со-
ветский проспект, 58 (большой зал), состоится двадцать 
девятое заседание Законодательного Собрания Кемеров-
ской области – Кузбасса, на котором будут рассмотрены 
следующие вопросы:

– о принятии Закона Кемеровской области – Кузбасса 
«Об областном бюджете на 2022 год и на плановый период 
2023 и 2024 годов»; 

– о принятии Закона Кемеровской области – Кузбасса 
«О бюджете Территориального фонда обязательного ме-
дицинского страхования Кемеровской области – Кузбасса 
на 2022 год и на плановый период 2023 и 2024 годов»;

– о принятии Закона Кемеровской области – Кузбасса 
«О внесении изменений в Закон Кемеровской области «О 
Красной книге Кузбасса» и другие вопросы.

Трансляция заседания Законодательного Собрания Ке-
меровской области – Кузбасса в режиме реального вре-
мени будет организована на официальном сайте Законо-
дательного Собрания Кемеровской области – Кузбасса по 
адресу: www.zskuzbass.ru.

В Мариинской городской 
больнице им. В. М. Бого-
ниса организован амбу-
латорный центр помощи 
пациентам с высоким ри-
ском сердечно-сосуди-
стых заболеваний �ʴВР�. 
Он будет обслуживать не 
только жителей своего 
муниципального округа, 
но также Тяжинского, 
Тисульского и ʵебулин-
ского районов.

Мариинский центр стал 
13-м по счёту и завершил 
создание сети аналогич-
ных центров в масшта-
бах всего Кузбасса. Все 
они приступили к рабо-
те в декабре и действуют 
в 11 территориях области. 
По два – в Кемерове и Но-
вокузнецке. По одному – 
в Прокопьевске, Белове, 
Юрге, Анжеро-Суджен-
ске, Ленинске-Кузнецком, 
Осинниках, Междуречен-
ске, Таштаголе и Мариин-
ске.

Задача ЦВР – органи-
зация диспансерного на-
блюдения за пациента-
ми с болезнями системы 
кровообращения. А так-
же – внедрение единых 
стандартов для их диагно-

стики и лечения незави-
симо от того, где именно 
проживают люди, в об-
ластном центре или в ма-
ленькой деревушке. Речь 
о десятках и даже сотнях 
тысяч кузбассовцев. Тут и 
лица, перенёсшие инсульт 
или инфаркт и операции 
на сердце. И пациенты, 
страдающие от аритмий и 
высокого холестерина. И 
те, у кого определена се-
рьёзная степень сердеч-
ной недостаточности, кто 
выжил после тромбоэм-
болии лёгочной артерии, 
и т.д.

Открытие центров и 
оснащение их современ-
ным медицинским обо-
рудованием значительно 
расширяет возможности 
кардиологической служ-
бы региона и увеличивает 
доступность специализи-
рованной, в том числе вы-
сокотехнологичной, ме-
дицинской помощи для 
населения. В конечном 
итоге ЦВР должны суще-
ственно уменьшить число 
обострений у пациентов-
хроников и снизить смерт-
ность от болезней системы 
кровообращения.

Ваǧентина Акимова.

В Кузбассе для представите-
лей малого и среднего бизнеса 
отмен˸н ряд коронавирусных 
ограничений.

С 13 декабря возобновят ра-
боту фуд-корты, расположенные 
в торговых и торгово-развле-
кательных центрах и комплек-
сах. Напомним, сейчас они могут 
работать только навынос. При 
этом на них будут распростра-
няться те же ограничения, ко-

торые действуют для кафе и ре-
сторанов. Сейчас время работы 
этих предприятий общественно-
го питания ограничено с 6.00 до 
23.00. С 7 декабря до 15 января 
действие этого условия приоста-
новлено.

Посетителям заведений об-
щепита по-прежнему нужно 
предъявлять QR-код, подтверж-
дающий вакцинацию или пере-
несенный коронавирус, либо бу-
мажный сертификат о прививке 

с QR-кодом, либо справку о про-
тивопоказаниях к прививке 
от коронавируса, либо резуль-
тат отрицательного ПЦР-теста, 
сделанного не позднее чем за 
72 часа.

Между тем в настоящий мо-
мент не требуется предъявлять 
QR-коды постояльцам гостиниц, 
отдыхающим туристических баз 
и иных коллективных средств 
размещения.

ǋреǭǭ�ǭǧǯǢǝа Аǋǆ.

Национальное бюро кредитных 
историй сообщило о том, что 
средний размер автокредита 
в России вновь побил рекорд, 
поднявшись до 1,22 миллиона 
рублей. В Кузбассе же эти це-
левые займы подешевели – на 
ͽ,9ҿ.

По данным 4000 кредиторов, 
передающих сведения в НБКИ, 
средний размер выданных креди-
тов на новые автомобили и авто 
с пробегом продолжает расти. В 
октябре 2021 года он составил 

уже 1,22 миллиона рублей. Это на 
0,2% больше, чем месяцем ранее, 
и на 40% больше, чем в октябре 
прошлого года.

Самый большой прирост в мас-
штабах страны продемонстри-
ровала Тульская область: +4,3% 
за месяц. А самые большие сред-
ние суммы автокредитов ожида-
емо были выданы в Москве (1,87 
миллиона рублей), Московской 
области (1,53 миллиона) и Санкт-
Петербурге (1,44 миллиона).

Кузбасс тоже вошёл в ТОП-30 
регионов-лидеров по объёмам ав-

токредитования. На этот раз мы 
заняли 28-ю строчку рейтинга. Но 
у нас автокредиты подешевели. Не 
так заметно, как в Волгоградской 
области, где зафиксировано минус 
4,2%, а только на 0,9 процентных 
пункта. В октябре средний раз-
мер займа, оформленного жите-
лями нашего региона на покупку 
средства передвижения, опустил-
ся ниже психологической отмет-
ки в один миллион и составил 
996662 рублей (в октябре он был 
равен 1,006 миллиона).

Ваǧентина Акимова.

11 декабря в Кемерове пройд˸т 
новогодний «ʻкодвор».

Традиционно на экопразд-
нике можно будет сдать на пе-
реработку вторсырьё (сухое и 
чистое), крышечки от бутылок, 
ветошь, негабаритную элек-
тронику, зонты, зубные щётки, 
пластиковые карточки. Счи-
тается, что канун Нового года 

– отличное время, чтобы осво-
бодиться от лишних вещей. Но 
совсем не обязательно их вы-
брасывать: если вещь в хоро-
шем состоянии, она может ещё 
кому-нибудь пригодиться. Тра-
диционно на «Экодворе» прово-
дится «Дармарка» – бесплатная 
ярмарка, где можно обменяться 
одеждой, обувью, игрушками, 
книгами, сувенирами, ёлочны-
ми украшениями. «Вещь обре-
тает вторую жизнь, а мы ста-
новимся чуточку счастливее», 

– прокомментировала экоакти-
вист Марина Федорова, менед-
жер по развитию АНО «Чистая 
планета». 

На «Экодворе» в этот раз при-
мут на благотворительные цели 
коньки, клюшки, лыжи и ботинки 

(для проката в п. Пригородный), 
детские новогодние костюмы и 
нарядные платья для девочек. И, 
как всегда, здесь можно будет по-
лучить консультации по раздель-
ному сбору и энергосбережению. 
Всех участников ждут подарки и 
сюрпризы. А ещё организаторы 
будут рады помощи волонтёров. 

Вход свободный, с соблюдением 
масочного режима.

«Экодвор» пройдёт 11 декабря, 
в субботу, с 11.00 до 13.00 в «Ле-
руа Мерлен» (пр. Ленинградский, 
28б). По всем вопросам можно 
обратиться по телефонам: 8-923-
515-70-45, 8-951-599-15-99.

Анна ТимоȰǯк.

// здравоохранение

Ʊентры для пациентов 
сердечного риска

// факт

ГОРНОС˪АСАТЕЛИ ВГСʵ МʵС РОССИИ ˪РИСТУ˪И-
ЛИ К ˪ОВТОРНОМУ ОБСЛЕДОВАНИʼ ГОРНʹ˯ 
ВʹРАБОТОК ʶА˯Тʹ ̧ЛИСТВʽЖНАʽ̨.
Как сообщила вчера пресс-служба ȝПК, за прошедшие 
сутки на поверхность подняты 14 тел погибших. Всего по 
состоянию на вчерашний день – 50 тел шахтёров и спа-
сателей. Неизвестным остаётся местонахождение одного 
погибшего шахтёра.
Параллельно идёт проверка оборудования участкового 
водоотлива, восстановление вентиляционных сооруже-
ний, а также систем аэрогазового контроля в шахте. Для 
определения динамики рудничной атмосферы на ава-
рийном участке проводится отбор проб воздуха в точках, 
определённых оперативным планом.
Работы ведутся круглосуточно. Привлечено 4 отделения 
ВȟСɃ МɃС России.
По состоянию на 12.00 8 декабря в стационарах проходят 
лечение 2 человека, один из них – в состоянии средней 
степени тяжести, второй – лёгкой степени.
ȝмбулаторно лечатся 95 человек, 9 сняты с амбулаторно-
го наблюдения.

// экология

В новый год без лишних вещей

// память
ВʵЕРА НА СʴЕНЕ НОВОСИБИРСКОГО ГОСУ-
ДАРСТВЕННОГО АКАДЕМИʵЕСКОГО ТЕАТРА 
О˪ЕРʹ И БАЛЕТА ˪РОʶ˿Л ТРАУРНʹЙ КОН-
ʴЕРТ ̧ВЕРДИ. РЕКВИЕМ̨ В ˪АМʽТʺ О ˪О-
ГИБʶИ˯ НА ʶА˯ТЕ ̧ЛИСТВʽЖНАʽ̨. ЕГО 
ТРАНСЛʽʴИʼ МОЖНО БʹЛО ˪ОСМОТРЕТʺ НА 
˪ОРТАЛЕ КУЛʺТУРА.РФ И ˪О ТЕЛЕВИДЕНИʼ. 

ТАКЖЕ ̧РЕКВИЕМ̨ ТРАНСЛИРОВАЛСʽ 
НА УЛИʵНʹ˯ ʻКРАНА˯ В КЕМЕРОВЕ. 
ОНЛАЙН-ТРАНСЛʽʴИИ БʹЛИ ОРГАНИʰОВА-
Нʹ В �� УʵРЕЖДЕНИʽ˯ КУЛʺТУРʹ РЕГИОНА 
̜ДК И БИБЛИОТЕКИ̝, С˪ОСОБНʹ˯ ˪РИНʽТʺ 
БОЛЕЕ 14,� ТʹСʽʵИ ʰРИТЕЛЕЙ, СООБʷИЛА 
˪РЕСС-СЛУЖБА А˪К.
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ПРОДАЖА 

Квартиры площадью 33 кв. м, по адресу: Кемеровская область, 
район Таштагольский, пгт. Мундыбаш, ул. Школьная, д. 4а, кв. 4
Квартиры площадью 65 кв. м, по адресу: Кемеровская область, 
г. Березовский, п. Барзас, ул. Станция Барзас, д. 3, кв. 10

тел. 8-913-731-28-87 
property.rzd.ru

// к власти с вопросом

9 декабря 10.12 11.12

-14 - -12
-10 - -9

-10 - -8
-9 - -8

-15 - -11
-9

 -8 - -6
-12    

Кемерово -20 - -19

Новокузнецк
-19

 -18 - -16
-18 - -17

о

о

// погода

͎о ͪатериалаͪ сайта ͞ндекс�͎огода

• Натуральная кожа, несколь-
зящая подошва.

• Смена подошвы.
• Полное обновление низа обуви.
• Изменение размера, фасона.
• Изменение высоты каблука.
• Новая обувь на заказ по инди-

видуальным меркам.
• Срок ремонта 3 недели, пред-

оплата 500 рублей. Гарантия, каче-
ство. Тел. 89628975855.

Кировская обувная фабрика принимает зимнюю 
и демисезонную обувь на ремонт. 17 декабря с 11.00 до 18.00 

в ДК 50 лет Октября. Кемерово, ул. 40 лет Октября, д. 18.

Организатор торгов – Третьяк Григорий Пав-
лович (ИНН 420502990644, СНИЛС 048-059-941 
84, РН– 5031, 630008, г. Новосибирск, а/я 50, 
tretyakgp@mail.ru), член Союза «МЦАУ» (ИНН: 
7604200693; ОГРН: 1117600001419; 150040, 
г. Ярославль, ул. Некрасова, д. 39б, рег. номер в 
РСО: 0034), действующий на основании реше-
ния Арбитражного суда Кемеровской области от 
20.11.2017 г. по делу № А27-7656/2016, сообщает 
о продаже имущества Должника АО «Шахта «За-
речная» (ИНН: 4212005632, ОГРН: 1024201298978, 
место нахождения и почтовый адрес: 652562, Ке-
меровская область, г. Полысаево, ул. Заречная, 1), 
находящегося в залоге у АО «Чешский экспорт-
ный банк» (согласие на продажу получено), пу-
тем публичного предложения. Место нахождения 
имущества: Кемеровская область, г. Полысаево.

Лот № 4 – маслостанция НА 200/320 Р1, НЦП 
476 280 руб.

Лот № 6 – пускатель APK9U (9 контакторов), 
НЦП 959 040 руб.

Период, по истечении которого последова-
тельно снижается цена, – 5 рабочих дней.

Величина снижения начальной цены на каж-
дом периоде – 5% от начальной цены лота на дан-
ном публичном предложении.

Минимальная цена продажи имущества на пу-
бличном предложении – 10 % от начальной цены 
лота на данном публичном предложении.

Заявки принимаются с 10.00 13.12.2021 до 
10.00 25.01.2022 (время московское) на электрон-
ной площадке «Межрегиональная Электронная 
Торговая Система» (сайт: http://www.m-ets).

Ознакомление с имуществом и относящимися 
к нему документами производится в рабочие дни 
по предварительной записи путем направления 
письменной заявки установленной формы кон-
курсному управляющему на электронный адрес: 
tretyakgp@mail.ru, не позднее чем за три дня до 
планируемого посещения, с указанием ФИО по-
сетителя, его паспортных данных и данных до-
веренности (в случае представления интересов 
юридических и (или) иных лиц), датой посещения. 
Осмотр Имущества осуществляется только в со-
провождении представителя АО «Шахта «Зареч-
ная» (тел.: 8-913-764-22-02) в рабочие дни по ме-
сту нахождения имущества.

Прием заявок осуществляется в соответствии 
с требованиями ФЗ «О несостоятельности (бан-
кротстве)» № 127-ФЗ от 26.10.2002 г., Граждан-
ского кодекса РФ, Приказа Минэкономразвития 
РФ от 23.07.2015 г. № 495 «Об утверждении По-
рядка проведения торгов в электронной форме 
по продаже имущества или предприятия должни-
ков в ходе процедур, применяемых в деле о бан-
кротстве» и указанными в настоящем сообщении 
о проведении торгов. Оформление участия в тор-
гах производится путем подачи заявки на сайте 
http://www.m-ets в форме эл. документа, подпи-
санного ЭЦП. Лица, имеющие намерение принять 
участие в торгах, представляют в порядке, уста-
новленном Регламентом электронной площадки, 
заявку на участие в торгах с приложением необ-
ходимых документов.

Заявка на участие в торгах должна содержать 
также сведения о наличии или об отсутствии за-
интересованности заявителя по отношению к 
Должнику, кредиторам, Конкурсному управля-
ющему и о характере этой заинтересованности, 
сведения об участии в капитале заявителя Кон-
курсного управляющего, а также саморегулиру-
емой организации арбитражных управляющих, 
членом или руководителем которой является 
Конкурсный управляющий.

К участию в торгах допускаются заявители, 
представившие заявки на участие в торгах и при-
лагаемые к ним документы, которые соответству-

ют требованиям, установленным Федеральным 
законом «О несостоятельности (банкротстве)», 
указанным в данном сообщении, и внесшие за-
даток.

Сумма задатка для участия в торгах – 20% от на-
чальной цены продажи лота на текущем этапе тор-
гов. Задаток вносится на расчетный счет Должни-
ка АО «Шахта «Заречная», ИНН: 4212005632, КПП 
421201001, р/с № 40702810726000018333 в ПАО 
«Сбербанк России», к/с 30101810200000000612, 
БИК 043207612. При оплате задатка в назначе-
нии платежа должно быть указано наименова-
ние заявителя, № лота и дата проведения торгов, 
за участие в которых вносится задаток. Задаток 
считается внесенным, если денежные средства 
поступили на расчетный счет Должника на дату 
составления протокола об определении участни-
ков торгов. Суммы задатков возвращаются всем 
заявителям, за исключением победителя торгов, 
в течение 5 (пяти) рабочих дней с даты подведе-
ния итогов торгов.

Победителем признается участник, который 
первым представил в установленный срок за-
явку, содержащую предложение о цене имуще-
ства не ниже начальной цены продажи, установ-
ленной для определенного периода, при условии 
уплаты в установленный срок задатка. Право 
приобретения имущества должника принадле-
жит участнику, который представил в установ-
ленный срок заявку на участие в торгах, содержа-
щую предложение о цене имущества должника, 
которая не ниже начальной цены продажи иму-
щества, установленной для определенного пери-
ода проведения торгов, при отсутствии предло-
жений других участников торгов. В случае если 
несколько участников торгов представили в уста-
новленный срок заявки, содержащие различные 
предложения о цене имущества должника, но не 
ниже начальной цены продажи имущества, уста-
новленной для определенного периода проведе-
ния торгов, право приобретения имущества при-
надлежит участнику торгов, предложившему 
максимальную цену за это имущество. В случае 
если несколько участников торгов представили в 
установленный срок заявки, содержащие равные 
предложения о цене имущества должника, но не 
ниже начальной цены продажи имущества долж-
ника, установленной для определенного перио-
да проведения торгов, право приобретения иму-
щества должника принадлежит участнику торгов, 
который первым представил в установленный 
срок заявку на участие в торгах. Победителем 
признается лицо, подавшее заявку первым.

В течение 5 дней с даты подписания протоко-
ла победителю торгов направляется предложе-
ние заключить договор купли-продажи имуще-
ства с приложением проекта договора. В случае 
отказа или уклонения от подписания договора в 
течение 5 дней с даты получения предложения 
конкурсного управляющего, внесенный задаток 
не возвращается и конкурсный управляющий 
вправе предложить заключить договор купли-
продажи участнику торгов, которым предложе-
на наиболее высокая цена имущества по сравне-
нию с ценой имущества, предложенной другими 
участниками торгов, за исключением победи-
теля торгов. Оплата должна быть произведена 
в течение 30 дней со дня подписания догово-
ра купли-продажи на счет Должника АО «Шахта 
«Заречная», ИНН: 4212005632, КПП 421201001, р/с 
№ 40702810026000018334 в ПАО «Сбербанк Рос-
сии», к/с 30101810200000000612, БИК 043207612.

Ознакомиться с проектом договора о задатке, 
договора купли-продажи и формой заявки на ос-
мотр имущества можно на электронной площад-
ке «Межрегиональная Электронная Торговая Си-
стема» (сайт: http://www.m-ets).

Организатор торгов – конкурсный управляющий МУП «ПРОКО-
ПЬЕВСКСНАБ» (ИНН 4223053780, ОГРН 1114223004268, 653000, Ке-
меровская область, г. Прокопьевск, ул. Артема, д. 9, далее – Долж-
ник) Петренко Анатолий Александрович (СНИЛС 072-346-071 46, 
ИНН 421701666059, rsopau.uk@mail.ru, 8(3843)32-30-77, 654006, 
г. Новокузнецк, а/я 5121), член Ассоциации «Региональная Само-
регулируемая Организация Профессиональных Арбитражных 
Управляющих» (119121, Москва, 2-й Неополимовский переулок, 
д. 7, п. 1, ИНН 7701317591, ОГРН 1027701018730), действующий на 
основании решения Арбитражного суда Кемеровской области от 
23.01.2020 г. по делу № А27-10713/2019, сообщает: торги № 4292-
ОТПП на сайте www.regtorg.com (объявление № 7467600 в ЕФРСБ) 
признаны несостоявшимися в связи с отсутствием заявок.

Организатор торгов – конкурсный управляющий ООО «ООО «ДС-
8» (ИНН 4205277924, ОГРН 1134205026350, 650032, Кемеровская об-
ласть – Кузбасс, пос. Новоискитимск, ул. Центральная, д. 19, далее 

– Должник) Петренко Анатолий Александрович (СНИЛС 072-346-071 
46, ИНН 421701666059, rsopau.uk@mail.ru, 8(3843)32-30-77, 654006, 
г. Новокузнецк, а/я 5121), член Ассоциации «Региональная Саморе-
гулируемая Организация Профессиональных Арбитражных Управ-
ляющих» (119121, Москва, 2-й Неополимовский переулок, д. 7, п. 1, 
ИНН 7701317591, ОГРН 1027701018730), действующий на основании 
решения Арбитражного суда Кемеровской области от 12.10.2020г. по 
делу № А27-3740/2020, сообщает: торги № 4274-ОТПП на сайте www.
regtorg.com (объявление № 77033763738 в газете «Коммерсантъ») 
признаны несостоявшимися в связи с отсутствием заявок.

Уважаемые кузбассовцы� С 1� по 1� декабря 2ͽ21 года с 1� 
до 1� часов вы можете обратиться к заместителю предсе-
дателя правительства Кузбасса, заместителю губернатора 
Кузбасса, руководителям исполнительных органов госу-
дарственной власти Кузбасса отраслевой и специальной 
компетенции, иных органов по телефонам прямой линии�
1� декабря �понедельник� – Фалалеева Ольга Ильинич-
на – заместитель управляющего Отделением Пенсионного 
фонда Российской Ǩедерации по Кемеровской области – 
Кузбассу, тел. � ���42� ��-�1-�4.
14 декабря �вторник� – Ильин Денис ˪авлович – за-
меститель председателя правительства Кузбасса (по агро-
промышленному комплексу), тел. � ���42� ��-�9-��

– Волошина ʰоя Николаевна – уполномоченный по правам 

человека в Кемеровской области – Кузбассе,
тел. � ���42� ��-4�-29.
1� декабря �среда� – Малюта Дмитрий Владимирович 

– председатель Региональной энергетической комиссии 
Кузбасса, тел. � ���42� ��-ͽ�-�ͽ.
1� декабря �четверг� – Орлов Глеб Владимирович – 
заместитель губернатора Кузбасса (по строительству), 
тел. � ���42� ��-�2-4ͽ.
1� декабря �пятница� – Высоцкий Сергей Васильевич – 
министр природных ресурсов и экологии Кузбасса, 
тел. � ���42� ��-��-��.
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 8.30 до 
17.30 работает телефон обращений к губернатору Кузбасса: 
� ���42� ��-41-9�.
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ŘарлаŵенŻ œузŪасса Ÿрŷдлил дейсŻвие 
региŷнальныž ŵер Ÿŷддерůųи

// законотворчество

Организатор торгов – ИП Дубинина Яна 
Юрьевна (ИНН 420529596300, СНИЛС 048-
059-936 87, 650003, г. Кемерово, пр. Комсо-
мольский, 43 – 94, 9039462326@mail.ru, тел. 
89039462326), действующая по поручению 
КУ Третьяка Григория Павловича, сообщает 
о продаже имущества Должника АО «Шах-
та «Заречная» (ИНН: 4212005632, ОГРН: 
1024201298978, место нахождения и почто-
вый адрес: 652562, Кемеровская область, 
г. Полысаево, ул. Заречная, 1), признанно-
го банкротом Решением Арбитражного суда 
Кемеровской области от 20.11.2017 по делу 
№ А27-7656/2016, в форме аукциона, откры-
того по составу участников и форме подачи 
предложения по цене.

Лот № 1 – имущество, находящееся в 
пределах горного отвода ООО «Шахта Си-
бирская», расположенное по адресу: Кеме-
ровская область, г. Полысаево, ул. Давыдо-
ва, д. 4, состоящее из:

1) сооружение – часть комплекса горных 
выработок общешахтного назначения про-
тяженностью 28885,5 м, в составе: Главный 
вентиляционный квершлаг гор+150 протя-
женностью 1128 м; склад ВМ, камера склад 
ВМ протяженностью 324 м; выработки во-
досборников протяженностью 1164 м; ствол 
вертикальный скипо-клетевой протяжен-
ностью 5758,5 м; штрек монтажный протя-
женностью 13632 м; квершлаг наклонный 
протяженностью 2504 м; уклон вспомога-
тельный протяженностью 2680 м; брем-
сберг людской протяженностью 1460 м; 
квершлаг (ранее квершлаг наклонный) 
протяженностью 85 м, кадастровый номер 
42:38:0101002:20623,

2) сооружение – часть комплекса горных 
выработок общешахтного назначения, со-
стоящая из: путевого бремсберга № 1, се-
верного откачного штрека пл. Красноор-
ловского, западного главного квершлага, 
околоствольного двора, клетевого ствола, 
восточного главного квершлага, кадастро-
вый номер 42:38:0101002:20625.

Начальная цена продажи лота (далее – 
НЦП) – 6 887 250 руб.

Заявки принимаются с 10.00 13.12.2021 
до 10.00 25.01.2022 (время московское). 
Торги по продаже имущества Должника 
будут проводиться 27.01.2022 в 10.00 (вре-

мя московское) на электронной площадке 
МЭТС (сайт: http://www.m-ets). Шаг аукцио-
на установлен в размере 10% от начальной 
цены лота.

Ознакомление с имуществом может быть 
осуществлено только путем согласования 
осмотра имущества с ООО «Шахта Сибир-
ская» (652560, Кемеровская область, г. По-
лысаево, поселок Красногорский, переулок 
Давыдова, 4, конт. тел. 8(38456) 2-95-61).

Документы, относящиеся к имуществу, 
могут быть предоставлены в электронном 
виде по письменному запросу заявителя, 
направленному на адрес электронной по-
чты организатора торгов: 9039462326@mail.
ru, только в рабочие дни с 9.00 до 18.00 (вре-
мя кемеровское, +4 мск). В запросе обяза-
тельно указываются № торгов на МЭТС, в 
отношении которых запрашиваются доку-
менты.

Прием заявок осуществляется в соот-
ветствии с требованиями ФЗ «О несосто-
ятельности (банкротстве)» № 127-ФЗ от 
26.10.2002 г., Гражданского кодекса РФ, При-
каза Минэкономразвития РФ от 23.07.2015 г. 
№ 495 и указанными в настоящем сообще-
нии. Оформление участия в торгах произво-
дится путем подачи заявки на сайте http://
www.m-ets в форме эл. документа, под-
писанного ЭЦП, содержащего наименова-
ние, организационно-правовую форму, ме-
сто нахождения, почтовый адрес заявителя 
(для юридического лица); фамилию, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о 
месте жительства заявителя (для физиче-
ского лица); номер контактного телефона, 
адрес электронной почты заявителя.

Заявка на участие в торгах должна со-
держать также сведения о наличии или об 
отсутствии заинтересованности заявите-
ля по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему и о характе-
ре этой заинтересованности, сведения об 
участии в капитале заявителя конкурсного 
управляющего, а также саморегулируемой 
организации арбитражных управляющих, 
членом или руководителем которой являет-
ся управляющий.

К участию в торгах допускаются заяви-
тели, представившие заявки на участие в 

торгах, которые соответствуют требовани-
ям, установленным Федеральным законом 
«О несостоятельности (банкротстве)», ука-
занным в данном сообщении, и внесшие за-
даток.

Сумма задатка для участия в тор-
гах – 20% от начальной цены прода-
жи лота. Задаток вносится на расчетный 
счет Должника АО «Шахта «Заречная», 
ИНН: 4212005632, КПП 421201001, р/с 
№ 40702810726000018333 в ПАО «Сбербанк 
России», к/с 30101810200000000612, БИК 
043207612. При оплате задатка в назначе-
нии платежа должно быть указано № тор-
гов на ЭТП МЭТС, № лота, дата проведения 
торгов, за участие в которых вносится зада-
ток. Задаток считается внесенным, если де-
нежные средства поступили на расчетный 
счет Должника до времени окончания при-
ема заявок. Суммы задатков, внесенные за-
явителями, возвращаются всем заявителям, 
за исключением победителя торгов, в тече-
ние 5 (пяти) рабочих дней с даты подведе-
ния итогов торгов.

По результатам рассмотрения представ-
ленных Оператору заявок Организатор тор-
гов в течение пяти дней принимает решение 
о допуске или отказе в допуске Заявителя 
к участию в Торгах. Заявители, допущенные 
к участию в Торгах, признаются участника-
ми Торгов с момента оформления протоко-
ла об определении участников торгов, о чем 
в установленном порядке извещаются опе-
ратором электронной площадки.

Победителем торгов признается участ-
ник, предложивший наиболее высокую 
цену за лот. Решение об определении по-
бедителя торгов принимается в день под-
ведения результатов торгов и оформляет-
ся протоколом о результатах проведения 
торгов.

В течение 5 дней с даты подписания про-
токола победителю торгов на электронный 
адрес, указанный в заявке, направляется 
предложение заключить договор купли-про-
дажи имущества с приложением проекта до-
говора. В случае отказа или уклонения По-
бедителя от подписания договора в течение 
5 дней с даты получения предложения кон-
курсного управляющего, внесенный задаток 
не возвращается и конкурсный управляю-

щий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества участнику тор-
гов, которым предложена наиболее высокая 
цена имущества, по сравнению с ценой иму-
щества, предложенной другим участником 
торгов, за исключением победителя торгов.

Оплата за имущество должна быть произ-
ведена в течение 30 дней со дня подписания 
договора купли-продажи на счет Должника 
АО «Шахта «Заречная», ИНН: 4212005632, КПП 
421201001, р/с № 40702810900360000029 в 
филиале Банка ГПБ (АО) в г. Кемерово, к/с 
30101810200000000748, БИК 043207748. В 
случае отсутствия оплаты в указанный пе-
риод, конкурсный управляющий расторгает 
договор купли-продажи в течение двух ра-
бочих дней.

После поступления оплаты от Покупа-
теля конкурсный управляющий в течение 
2 рабочих дней направляет в ООО «Шахта 
Сибирская» уведомление о необходимости 
произвести фактическую передачу имуще-
ства Покупателю. Фактическая передача 
имущества будет осуществляться силами 
ООО «Шахта Сибирская» по месту нахожде-
ния имущества.

При уклонении ООО «Шахта Сибирская» 
от фактической передачи имущества у По-
купателя возникает право на обращение в 
суд с иском об обязании передать имуще-
ство.

В случае если не были представлены за-
явки на участие в торгах или к участию в 
торгах допущен только один участник, при-
нимается решение о признании торгов не-
состоявшимися. Если к участию в торгах 
был допущен только один участник, заяв-
ка которого содержит предложение о цене 
имущества не ниже установленной началь-
ной цены продажи имущества должника, 
договор купли-продажи заключается кон-
курсным управляющим с этим участником 
торгов в соответствии с представленным 
им предложением о цене имущества Долж-
ника.

Ознакомиться с проектом договора о за-
датке, договора купли-продажи имущества 
можно на электронной площадке «Межре-
гиональная Электронная Торговая Система» 
(сайт: http://www.m-ets) и ЕФРСБ.

МТУ Росимущества в Кемеровской и Томской областях в лице 
ООО «ТОРГИНВЕСТ», ИНН 7017477517/ОГРН 1207000009820, дей-
ствует на основании Г/К от 26.01.2021 № 100050454121100001, 
сообщает о проведении торгов по продаже арест-ого залогового 
имущества в форме эл. аукциона. Дата нач. пр. з-к – 09.12.2021 г. 
Дата окон. пр. з-к – 24.12.2021 г. Место приема заявок и про-
ведения эл. аукц. – «АР-ТОРГ», нах-ся в сети интернет по ад. 
http://etp.artorg.online. Дата проведения аукциона – 30.12.2021 г. 
в 09.00 по МСК. Первые торги: 1. Кв., пл. 74,6 кв. м, кад. 
№ 42:30:0603058:937, огр.: залог, пр. Адрес: Кем. обл., г. Новокуз-
нецк, ул. Рокоссовского, д. 27, кв. 49. Соб-к: Македонский С.А. 
Нач. цена – 2 076 000,00 руб. Задаток – 103 800,00 руб. Повторные 
торги: 1. Кв., пл. 79,7 кв. м, кад. № 42:36:0102001:13927, огр.: за-
лог. Адрес: Кем. обл., г. Юрга, б-р Металлургов, д. 3, кв. 76. Соб-к: 
Бубко С.А. Нач. цена – 2 076 720,00 руб. Задаток – 103 800,00 руб. 
2. Жил. дом, пл. 30,4 кв. м, кад. № 42:38:0101001:8928, огр.: залог, 
запрет, и зем. уч., пл. 627 кв. м, кад. № 42:38:0101001:3267, огр.: 
залог, запрет. Адрес: Кем. обл., г. Полысаево, ул. Рябиновая, д. 16. 
Соб-ки: Никитина Н.В., Никитин Е.Б. Нач. цена – 850 680,00 руб. 
Задаток – 42 500,00 руб. Ознакомление с им-вом осущ-ся сам-
но. Шаг аукциона – 1%. С извещением о проведении торгов по 
продаже арестованного имущества можно ознакомиться на сай-
те https://www.torgi.gov.ru, на сайте эл. пл. «АР-ТОРГ» (http://etp.
artorg.online).

ПРОДАЖА БЕЗ ОБЪЯВЛЕНИЯ ЦЕНЫ

property.rzd.ru

Жилого дома площадью 66,4 кв. м, по адресу:
Кемеровская область, Промышленновский район, 
п. Плотниково, ул. Вокзальная, д. 9б

Квартиры площадью 50 кв. м, по адресу: Кемеровская 
область, Юргинский район, п/ст Арлюк, ул. Союзная, д. 4, кв. 1

Земельных участков
площадью 6410 кв. м, с кадастровым номером 42:21:0114004:568,
площадью 2295 кв. м, с кадастровым номером 42:21:0114004:569
Кемеровская область, г. Белово, мкр. 3-й, д. 124

Ждем ваше ценовое предложение на электронной 
торговой площадке «РТС-ТЕНДЕР»

тел. 8-913-731-28-87

На двадцать восьмом заседании Парла-
мента Кузбасса депутаты поддержали со-
хранение областного материнского ка-
питала, ежемесячных денежных выплат 

многодетным семьям и продление мер поддержки 
участников Великой Отечественной войны, инва-
лидов и людей, пострадавших на производстве.

«ДоͪаͶний» ͪаткапитал
Парламент Кузбасса поддержал продление до 

31 декабря 2024 года срока действия областного 
материнского капитала для женщин, которые на-
чиная с 1 января 2011 года родили или усыновили 
третьего или последующего ребёнка. Размер об-
ластного материнского капитала в Кузбассе, полу-
чить который можно однократно, – 130 000 рублей.

Такую меру поддержки в дополнение к феде-
ральному маткапиталу получают в Кузбассе жен-
щины, ставшие единственным усыновителем 
третьего или четвёртого ребёнка. В отличие от 
федерального маткапитала средства областного 
используются только на улучшение жилищных 
условий семьи. Причём обратиться за выплатой 
семья может только после того, как уже получила 
федеральный материнский капитал и потратила 
не менее 90% от него на улучшение жилищных 
условий. Подать заявление о назначении выпла-
ты можно через органы соцзащиты или МФЦ.

БольͶе детей   больͶе поддержки
Депутаты проголосовали за продление ещё на 

три года ежемесячных денежных выплат семьям, 
в которых с 1 января 2013 года появился третий 

или последующий ребёнок. Размер ежемесячной 
денежной выплаты в 2021 году – 11 254 рубля. 
12,6 тыс. кузбасских семей в этом году стали по-
лучателями денежной выплаты.

«Многодетных семей в Кузбассе становится боль-
ше, и это позитивная тенденция, – отметил предсе-
датель комитета по вопросам здравоохранения и 
социальной защиты населения Парламента Кузбас-
са Глеб Колпинский. – Финансовая поддержка по-
могает родителям обеспечить своих детей необхо-
димым. Кроме того, в Кузбассе действуют и другие 
виды поддержки для семей, в которых растут трое 
и более детей: частичная компенсация расходов на 
оплату коммунальных услуг, бесплатная выдача 
лекарств по рецептам врача для детей до 6 лет, бес-
платный проезд для школьников».

ͅщё �� ͪлн   на поддержку 
Ͳедеральных льготников

Областные депутаты поддержали продление ещё 
на год региональных мер поддержки для участников 
Великой Отечественной войны, жителей блокадно-
го Ленинграда, инвалидов, кузбассовцев, пострадав-
ших на производстве или от профессионального за-
болевания, в соответствии с областным законом «О 
мерах социальной поддержки отдельных категорий 
граждан». В 2022 году на эти цели в региональном 
бюджете предусмотрено 10,657 млн рублей.

Отметим, бюджет Кузбасса традиционно со-
храняет социальную направленность. На со-
циальную поддержку населения Кузбасса в 
2022 году предусмотрено 29,88 млрд рублей, или 
16% расходов областного бюджета.

Анна Ǎерǟеева.
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ǈатериаǧȲ ǫоǧоǭȲ ǫодǟотовиǧа 
Ваǧентина Акимова.

// портрет явления

řынŷų ƆлеųŻрŷųарŷв 
в œузŪассе

// на заметку

 Красавиȯа-арестантка. Фото пресс-службы 
ǑФǏǏǍ по Кемеровской области ^ Кузбассу.

С января по октябрь 2ͽ21 года 
судебные приставы Кузбасса 
составили ���� акта описи и 
ареста имущества, принад-
лежащего должникам по 
алиментам, на общую сумму 
�� миллионов 9�� тысяч 
рублей. ˪од арест попали 
��9 автомобилей.

Как пояснили в пресс-службе Управления 
Федеральной службы судебных приставов по 
Кемеровской области – Кузбассу, арест авто – 
мера действенная. В подавляющем большин-
стве случаев их владельцы находят средства, 
чтобы погасить накопившиеся долги.

Так, в мае этого года в межрайонный отдел 
судебных приставов по Рудничному и Киров-
скому району Кемерова поступил исполни-
тельный лист о взыскании долга по алимен-
там в размере 75 тысяч рублей. Суд обязал 
горе-отца выплачивать средства на содержа-
ние шестилетней дочери, однако к своим обя-
занностям он относился прохладно. 

Должника ознакомили с материалами ис-
полнительного производства, сроками для 
добровольного погашения долга и мерами 
принудительного взыскания. Но всё это он 
проигнорировал. 

Тогда судебные приставы вынесли по-
становление о запрете на совершение реги-
страционных действий с его автомобилем и 
арестовали транспортное средство, предвари-
тельная стоимость которого составила один 
миллион рублей. Чтобы не лишиться маши-
ны, мужчина на следующий же день выплатил 
всю требуемую сумму.

О свежем случае ареста пресс-служба 
УФССП Кузбасса сообщила буквально вчера: 
в Новокузнецке был наложен арест на авто-
мобиль отца, задолжавшего по алиментам на 
11-летнего сына почти 300 тысяч рублей.

Предварительно сотрудники ведомства 
вынесли постановление об обращении взы-
скания на денежные средства должника в кре-
дитных организациях и на его зарплату и вре-
менно ограничили ему выезд за пределы РФ. 
В ходе исполнительных действий был обна-
ружен, арестован и изъят принадлежащий 
ему автомобиль. Предварительная стоимость 
транспортного средства оказалась равной 
сумме долга. Теперь у мужчин есть 10 дней, 
чтобы выплатить алименты. В противном 
случае машина будет передана на реализацию.

ōŷлги 
ŸŷгасиŻȪ 
авŻŷŵŷŪиль

В тренде возрастные 
«японки»

Агентство «АВТОСТАТ» опу-
бликовало аналитический отчёт по 
рынку электрокаров и гибридов в 
России. Из приведённых здесь дан-
ных следует, что в мире только за 
2020 год доля электромобилей вы-
росла с 2,5% до 4,2%. В нашей стра-
не в июне 2021 года насчитывалось 
всего 12290 автомобилей на элек-
трической тяге. Это менее 0,03% от 
общего автопарка.

Треть всех российских электро-
каров сосредоточена в трёх субъ-
ектах РФ. Больше всего их было в 
Приморском крае: 1572 штуки на 
середину текущего года. На вто-
ром месте Иркутская область, где 
был зарегистрирован 1381 элек-
тромобиль. На третьем Москва: 
1360 «электричек».

В ТОП-10 самых «электрифици-
рованных» регионов вошли и наши 
соседи по СФО – Новосибирская 
область (516 авто) и Красноярский 
край (377).

В Кузбассе, по данным област-
ной ГИБДД, в январе 2020 года 
на регистрационном учёте сто-
яли 70 электромобилей. В октя-
бре 2021-го – уже 220. В том числе 
213 Nissan Leaf, четыре Tesla и три 
Jaguar I-Pace. В этом смысле мы 
почти соответствуем общероссий-
ским тенденциям: по стране в це-
лом третьим массовым брендом яв-
ляется не Jaguar I-Pace, а Mitsubishi.

По свидетельству «АВТОСТА-
ТА», большинство наших сограж-
дан ездят на бэушных «электрич-
ках», с момента выпуска которых 
прошло от семи до десяти лет. При-
чём на долю Nissan Leaf в масштабах 
России приходится более 70% всего 
рынка электромобилей (в Кузбассе 

– почти 97%). Официально эта пра-
ворульная модель в нашей стране 
не продаётся. Её покупают на аук-
ционах в Японии и везут оттуда же. 

«Рынок электрокаров в России 
развивается с востока, – соглашает-
ся наш земляк, большой поклонник 
электромобилей Артем Червов. Пер-
вую «зелёную» машину 2011 года 
выпуска он купил в 2016-м. С тех пор 
вообще отказался от бензина, ездит 
только на «электричках». И жену пе-
ресадил. – Недавно я был в Кали-
нинграде и понял, что мы в Сибири 
знаем про электрокары больше, чем 
жители европейской части».

͊ьготы и послабления
В этом году уже больше десяти 

регионов РФ применяли к электро-
карам те или иные льготы по транс-
портному налогу. Кузбасс в их чис-
ле: с 2019 года зарегистрированные 
на нашей территории электриче-
ские авто (гибриды не в счёт!) пол-
ностью освобождены от его уплаты.

Зарядка на станциях ПАО «Рос-
сети Сибирь» в Кузбассе тоже пока 
что бесплатна.

С мая 2020 года по декабрь 
2021-го включительно в России 
действует нулевая таможенная по-
шлина на ввоз электрокаров. Будет 
ли она продлена и далее, неизвест-
но. Если нет, уже с нового года её 
ставка составит 15% от таможен-
ной стоимости автомобилей. Что 
вызовет их резкое удорожание.

Сейчас в Кузбассе цены на обыч-
ные легковушки сопоставимы с 
ценами на электромобили такого 
же класса, года выпуска и сравни-
мой мощности. Так, на Avito.ru или 
Drom.ru электрокар Nissan Leaf 
2012 года выпуска (мотор 109 л. с.) 
можно купить за 465-535 тысяч ру-
блей. А бензиновый Nissan Tiida 
(110 л. с.) – за 525-540 тысяч. Цены 
на новые автомобили Tesla и Jaguar 
I-Pace и при нулевой пошлине ва-
рьируются в пределах 8,5-10 мил-
лионов (данные по России). 

«Если купить машину с пробе-
гом 60-100 тысяч километров, даже 
если у нее 10-15% мощности бата-
реи уже потеряно, она будет спокой-
но ходить ещё лет семь, – считает 
экоактивист, приверженец транс-
порта на электротяге из Новокуз-
нецка Юрий Бондарь. – Ну, может, 
не 150 километров на одной заряд-
ке пройдёт, как заявлено заводом-
изготовителем, а только 120».

«Электрокар изначально заду-
мывался как городской автомобиль, 
а даже по Новосибирску средний 
пробег за день составляет 50 ки-
лометров, – поддерживает Артем 
Червов. – Чтобы закрыть такие по-
требности, хватит ненового авто за 
600-800 тысяч рублей. А дальше 
начнётся сплошная экономия – и на 
бензине, и на обслуживании».

͆изненно важные 
киловатты

В масштабах страны таможен-
ную пошлину обнуляли прежде 
всего для того, чтобы стимули-
ровать создание зарядной инфра-
структуры. 

Год назад федеральный опера-
тор электрических сетей «Россети» 
заявлял о планах установить в Рос-
сии к 2024 году тысячу зарядных 
станций для электрокаров. В Куз-
бассе в 2021 году предполагалось 
ввести в строй 12 новых «зарядок» 

– в дополнение к тем девяти, кото-
рые уже работали. Но жизнь внесла 
коррективы.

В декабре текущего года в Куз-
басском филиале ПАО «Россети 
Сибирь» уточнили, что в рамках 
проекта «Энергия города» будут 
приобретены только две быстрые 
зарядные станции.

Одну смонтируют в Новокуз-
нецке у торгового центра «Раду-
га». Вторая заменит ныне действу-
ющую ЭЗС возле кемеровского ТЦ 
«Променад-2». А ту, которая была 
установлена здесь в 2018 году, пе-
ренесут в Лесную Поляну.

Сегодня, напомним, три ЭЗС 

компании действуют в Кемерове, 
четыре в Новокузнецке, ещё две 
за городом – в музее-заповеднике 
«Томская Писаница» и на автома-
гистрали Кемерово-Новокузнецк, 
в 5 км от поворота на Ленинск-Куз-
нецкий. Две станции быстрые: по-
зволяют за 30-40 минут увеличить 
мощность батареи до максимума и 
проделать путь примерно в 200 км. 
Обычные «зарядки» у торговых 
центров рассчитаны на то, что-
бы владельцы могли подзарядить 
свой автомобиль, пока делают по-
купки, и спокойно доехать до дома.

«Программа развития электроза-
рядной инфраструктуры предусма-
тривает нескольких направлений, – 
пояснили в департаменте по связям с 
общественностью ПАО «Россети Си-
бирь». – Так, проект «Энергия горо-
да» предполагает установку в городах 
от трёх быстрых и от семи медлен-
ных электрозарядных станций возле 
торговых и бизнес-центров и на АЗС. 
Второе направление, «Энергия до-
рог», предусматривает установку по 
одной быстрой ЭЗС на каждые 100 км 
загородных трасс – на автозаправках, 
у придорожных отелей и кафе. В рам-
ках проекта «Энергия общественно-
го транспорта» кампания планирует 
продвигать зарядную инфраструкту-
ру для электробусов».

Это – перспектива. А пока по 
Кузбассу продолжают открывать-
ся частные электрозарядные стан-
ции. В отличие от бесплатных 
зарядок «Россетей», здесь электри-
чество могут и продавать – по цене 
15 рублей за киловатт и выше. 

Информацию о местонахожде-
нии большинства электрозаряд-
ных станций, о графике их работы 
и стоимости услуг выдает интер-
нет-ресурс PlugShare. По его дан-
ным, в Новокузнецке сегодня дей-
ствуют восемь зарядных станций, 
в Кемерове – 12. Для сравнения: во 
Владивостоке их 35.

Вот почему кузбассовцы прежде, 
чем приобрести «зелёный» авто-
мобиль, сначала думают, где у них 
будет собственный пункт электро-
питания. В выигрыше владельцы 
частных домов и тёплых гаражей. А 
вот жители многоэтажек решаются 
на покупку электрокаров нечасто… 

На фоне вышесказанного как-то 
неубедительно выглядят результа-
ты опросов россиян на тему переса-
живания на электрокары. Недавно 
сразу несколько СМИ сообщили о 
том, что от 60% до 90% водителей не 
прочь в качестве следующей маши-
ны купить авто на электротяге. Ав-
тор этих строк точно не в их числе.

В августе 2021 года в России 
утвердили «Концепцию по разви-
тию производства и использова-
ния электрического автомобиль-
ного транспорта в РФ на период до 
2030 года». Вот если она заработа-
ет и обеспечит действительно си-
стемную поддержку для поклон-
ников «зелёных» машин, тогда, 
может, и задумаюсь. 

ʰа два неполных года количество электрокаров в Кузбассе выросло втрое. 
Однако говорить о взрывном спросе на «зел˸ный» транспорт по-прежнему 
не стоит� в общей массе кузбасских авто на его долю приходится менее ͽ,ͽ2ҿ.
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 ǎаботы кемеровских кузнеȯов. Фото из личного архива.

 Кузнеȯ ǁеннадий ǅимин. Фото ƾнастасии Ǎротасовой.

œузнеſ Ÿŷųŷления неŷ

Вполне закономерно, что и 
в Кузбассе появились свои куз-
нецы, возрождающие и продол-
жающие традиции, одним из 
которых стал и 26-летний кеме-
ровчанин Геннадий Зимин.

– Геннадий, почему ваш вы-
бор пал именно на кузнечное 
дело?

– Произошло это совершенно 
случайно. У меня юридическое 
образование. Однажды я позна-
комился с человеком, который 
занимался ритуальными огра-
дами. С ковкой он дел не имел, 
но всегда мечтал попробовать. 
Вопрос напрямую упирался в 
финансы. Чтобы начать работу 
с коваными элементами, нуж-
ны средства. Без денег не полу-
чится, потому что необходимо 
дорогостоящее оборудование: 
станок, наковальня и прочее. 
Добавить к этому постоянное 
наличие газа для функциониро-
вания горна, где и нагревается 
металл. Для старта нужная сум-
ма у меня была – так постепен-
но и начали воплощать мечты в 
реальность.

– У кого перенимали опыт? 
Где учились?

– Всё сами. Методом проб и 
ошибок. Изначальные представ-
ления о специфике работы у нас 
всё-таки были, дальнейшие на-
выки получали уже с практикой. 
Начали придумывать и свои 
фишки для узнаваемого «почер-
ка». Спрос рождал желание по-
пробовать и освоить что-то но-
вое.

– Современные кованые 
изделия весьма популярны. 
Они гармонично вписывают-
ся и в урбанистические пей-
зажи, и в домашний интерьер. 
Есть ли наиболее востребо-
ванные техники?

– Старая ковка, конечно, нра-
вится всем. Многие кузнецы се-
годня комбинируют её с тем 
же британским стилем. Этот 
микст хорошо прослеживает-
ся в деталях. Речь идёт о литых 
зрелищных пиках, гербах, на-
конечниках, переплетении раз-
нообразных абрисов с королев-
ской символикой. Кто-то хочет, 
чтобы ковка смотрелась более 
нежной, другие отдают предпо-
чтение монументальности. Сти-
лей много. Это и авангард, и 
ар-деко, и ампир, и барокко, и 
многие другие. Словом, есть из 
чего выбрать. Популярен сейчас 
и лофт. Данный стиль отрицает 
шик в предметах интерьера. Он 
стремится к лаконичности, ху-
дожественной простоте, но при 
этом становится выигрышным 
для многих пространств.

– Какой самый необычный 

предмет в вашем исполне-
нии?

– Кованые лавочки для сада. 
Сейчас объясню почему. Сде-
лать их нужно было из завитков, 
чтобы они грамотно вписались 
в дачную стихию, а не вступи-
ли с ней в противоречие. Ме-
талл должен был обрести неко-
торую воздушность. Для этого 
использовал кованые элементы 
в виде сердечек, бабочек. На мой 
взгляд, задуманное удалось.

– Насколько трудоёмкой 
была работа? Сколько ушло 
времени на изготовление?

– Профильное кузнечное обо-
рудование позволило сделать 
одну лавочку за полдня. Снача-
ла металл режется, потом обра-
батывается. Алгоритм простой.

– Кузнецы издавна умели 
выплавлять из руды железо, 
кустарные способы добычи 
железной руды и обработки 
железа были известны с дав-
них пор. С чем приходится 
иметь дело современным ма-
стерам?

– В нашей мастерской стоит 
профессиональный станок для 
холодной и горячей ковки. В ма-
шине уже есть все базовые ле-
кала, которые раньше кузнецам 
приходилось составлять вруч-
ную. Остаётся только менять их 
от маленького завитка к больше-
му, выбирать прямую лапку или 
гусиную. Здесь же и офактури-

вание самого металла. Добавлю, 
что холодная ковка позволяет 
делать металлообработку раз-
личных видов проката без пред-
варительного нагревания, ме-
талл сразу гнётся по лекалу, и 
гнётся достаточно хорошо. Чаще 
всего с помощью такой техно-
логии обрабатывают металл в 
виде прутка, круга или поло-
сы. Создаваемое оборудовани-
ем давление изгибает и прессу-
ет материал, при этом упрочняя 
его. Изготовленные таким спо-
собом изделия очень надёжные. 
В горячей же ковке использует-
ся уверенный градус и железо в 
форме квадрата.

– С материалом, наверное, 
проблем нет.

– Есть. К примеру, в нашей 
области не всегда бывает нуж-
ный квадрат – 14-й, 18-й или 
20-й. Поэтому приходится брать 
большим объёмом про запас.

– Узнала, что истинные ро-
мантики-оригиналы дарят 
своим возлюбленным кова-
ные цветы. Доводилось ли 
вам изготавливать такие бу-
кеты?

– Да. Признаться, это очень 
кропотливая работа. И, надо 
сказать, дорогая. Стоимость од-
ной такой розы у разных кузне-
цов выходит в среднем около де-
сяти тысяч рублей. При желании 
бутон приобретает разные цвета 
и оттенки. В вазу весомый пода-
рок не поставишь, конечно, ско-
рее, он выполняет роль самодо-
статочного арт-объекта.

– Как я поняла, кованые из-
делия бюджетным удоволь-
ствием не назовёшь…

– Все заказы адресные. Мно-
гое зависит от металла: желе-
зо, сталь и другие имеют разную 
цену, но по большому счёту да.

– Геннадий, хрестоматий-
ный образ кузнеца, во мно-
гом, кстати, навеянный ми-
фами и художественными 
произведениями, воссоздаёт 
человека крепкого и физиче-
ски, и духовно. Приходится 
ли закалять силу и дух, что-
бы справляться с профессио-
нальными обязанностями?

– Очень большой физической 
подготовки не требуется. Но, 
действительно, в работе задей-
ствованы разные мышцы. Ста-
нок, безусловно, облегчает труд, 
но всё равно на столе приходит-
ся что-то подгибать, подравни-
вать, поэтому физическая форма 
важна. Крепкие нервы тоже не 
помешают.

– Кто-нибудь за наставни-
чеством обращался к вам?

– Обращался. Чаще это муж-
чины в возрасте примерно от 45 
лет. Была, кстати, одна женщи-

на, которая мечтала научиться 
укрощать металл. С каждым го-
дом желающих получить азы ре-
месла становится всё больше.

– В ремесленных конкурсах 
принимали участие?

– Нет. Просто не было жела-
ния, но возможность не исклю-
чаю.

Между тем профессия куз-
неца на сегодняшний день вос-
требована, в том числе и в на-
шем регионе. Труд специалиста 
художественной ковки широ-
ко используется для украше-
ния заборов, фасадов, лестниц, 
а также изготовления дизай-
нерской мебели. С расширени-
ем сферы деятельности масте-
ров эта профессия разделилась 
на несколько специализаций: 
кузнец-штамповщик, кузнец 
ручной ковки, кузнец-оператор, 
кузнец драгоценных металлов 
и др. Получить такую немейн-
стримную профессию можно в 
техникумах, на базе которых 
осуществляется ремесленная 
кузнечная подготовка, или в 
отдельных художественных 
колледжах. Найдутся и вузы, в 
списке направлений которых 
значится «Художественная об-
работка металлов». Ну и ко-
нечно, существует ещё один ва-
риант – стать подмастерьем у 
опытного кузнеца, который и 
будет проводником в это ремес-
ло.

Аǧена Ǎмирнова.

Кузнечное дело – один из видов ремесла, ко-
торое ценилось всегда и везде. Ковка нужна 
была и для изготовления предметов, необхо-
димых в быту, и для оружия� Недаром гласит 
пословица� «Кузнец – всем рем˸слам отец». 
˪одлинные мастера востребованы и по сей 
день. В XXI веке подобного рода изделия, 
вышедшие из-под молота профессионалов, 
снова в тренде – пользуются повышенным 
спросом у массового потребителя. 

// между тем

Д͍͍͊̓В͖͍͌ͅͅ 
͈͐К͒͐͐͑В͍
В конце лета нынешнего года 
на аллее Интернационали-
стов в ȿеленогорском прошёл 
первый в Кузбассе Межреги-
ональный конкурс актуально-
го искусства из металлолома 
«Ⱦелезное кружево». Для 
укрощения негуттаперчево-
го материала собрались пять 
умельцев из Кузбасса и Ново-
сибирской области. Им уда-
лось не только привлечь вни-
мание к своему невероятному 
творчеству, но и подогреть 
интерес участников события 
мастер-классами. Примеча-
тельно, что для состязания 
произведений железных дел 
мастера использовали вторич-
ное сырьё, которое служило 
людям долгие годы. Теперь 
же бывшие запчасти – ны-
нешние арт-обɗекты укра-
шают Крапивинский муници-
пальный округ.
Так, например, свою работу в 
рамках профильного состяза-
ния представил известный не 
только на весь Кузбасс, но и 
далеко за пределами малой 
родины ȝнатолий Поротов. 
ȼывший горняк создаёт уди-
вительные арт-обɗекты из гру-
ды металлолома, а ещё он обу-
страивает детские площадки.
На конкурсе ȝнатолий ȩё-
дорович продемонстрировал 
широкому зрителю большую 
фигуру робота-благоустрои-
теля, который призван делать 
жизнь земляков комфортнее.
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 ǋачальник отдела по работе с соȯиально значимой категорией 
потребителей компании  ǁазпром межрегионгаз Кемерово� ƾлек-
сандр Касьянов. 

// новые возможности

ŠŻŷ уŵееŻ уŵный сƀƉŻƀиų газа"

// развитие

ōŷрŷга ų нŷвыŵ Żеžнŷлŷгияŵ

Традиционный счётчик газа 
и интеллектуальный соотно-
сятся примерно как кнопочный 
телефон и смартфон. Умные 
приборы оснащены средствами 
телеметрии и передают показа-
ния поставщику газа автомати-
чески, в соответствии с заранее 
запрограммированным распи-
санием. Напомним, передавать 
показания приборов учёта або-
нентам необходимо до 25 чис-
ла текущего месяца. Если по-
требитель пренебрегает своими 
обязанностями и не сообщает 
показания, то, по закону, за пер-
вые три месяца начисления за 
газ производятся по среднему 
уровню потребления, а начиная 

с четвертого месяца – по нор-
мативу. Как правило, в таком 
случае абонент несёт дополни-
тельные расходы. И такая си-
туация полностью исключает-
ся, если показания передаются 
автоматически. Более того, ум-
ный счётчик их архивирует: до-
мовладелец всегда может узнать 
объём потребления за любой 
интересующий период и про-
анализировать расход. Кроме 
того, прибор зафиксирует от-
клонения в работе, дату и время 
остановки, что в дальнейшем 
позволит избежать каких-либо 
споров.

Межповерочный интер-
вал у интеллектуального при-

бора учёта газа – десять лет. 
Этого достаточно, чтобы быть 
уверенным, что показания пе-
редаются корректно и свое-
временно. Итак, с умным счёт-
чиком газа не нужно снимать 
показания, не нужно нику-
да звонить и тем более ходить. 

Прибор сделает всё за потреби-
теля и вовремя. А ещё, что бо-
лее важно, оборудование ав-
томатически перекроет газ в 
случае опасности. «Умные га-
зовые счётчики не только упро-
щают жизнь потребителей, но 
и делают её более безопасной, 

– отмечает начальник отдела по 
работе с социально значимой 
категорией потребителей ком-
пании «Газпром межрегионгаз 
Кемерово» Александр Касья-
нов. – Немаловажной особен-
ностью ряда умных счётчиков 
является наличие запорного 
клапана, который перекрыва-
ет подачу газа в случае утечки 
газа, пожара. Возможно и дис-
танционное управление запор-
ным клапаном, что позволит 
абоненту избежать неблаго-
приятных ситуаций».

Да, умный счётчик позво-
ляет потребителю с помощью 
удалённого доступа следить за 
своей работой и расходом газа. 
Конечно, такой прибор дороже 
обычного (как и современные 
смартфоны дороже своих пред-
шественников), но его стоимость 
оправдывают вышеописанные 
преимущества.

Сегодня на рынке представ-
лено несколько видов интел-
лектуальных газосчётчиков: с 
разными опциями, от разных 
производителей. Какому отдать 
предпочтение? Специалисты 
абонентской службы «Газпром 
межрегионгаз Кемерово» всег-
да готовы проконсультировать 
абонентов по телефону 8 (384-
2) 45-00-35.

Ǎоǰȳȶ ƽарǱатова.

ʰабыли вовремя передать показания за ЖКУ и 
в итоге переплатили – хотя бы раз в жизни с 
этой досадной ситуацией сталкивался каждый 
домовладелец. Между тем сама жизнь уста-
навливает тренд на интеллектуальные прибо-
ры уч˸та ресурсов. Россия постепенно перехо-
дит на умные сч˸тчики электроэнергии. А как 
насч˸т газа� Да, расход голубого топлива тоже 
можно контролировать с помощью интеллек-
туального прибора уч˸та. И возможность пере-
давать показания автоматически – далеко не 
единственное его преимущество.

Сегодня Кузбасс активно реализует проекты по 
строительству и реконструкции автомобильных 
дорог. При этом в регионе практически не при-
меняют технологии возведения трасс из цемен-

тобетона, позволяющие существенно увеличить сроки 
службы объектов, избежать ежегодного «латания дыр».

ТРАССЫ-ДОЛГОЖИТЕЛИ
Технология строительства бетонных дорог распро-

странена во многих странах. Например, в Китае таких 
трасс около 50%, в государствах Европы – от 13 до 40%, 
в США – 60%.

«Цементобетон – износостойкий материал, который 
выдерживает большой транспортный поток. Сохраняя 
устойчивость к агрессивному воздействию внешней сре-
ды, такие дороги обеспечивают высокое сцепление с коле-
сом, отсутствие пыли и лучшую видимость. Они служат в 
разных климатических условиях: подходят и для жаркого 
южного лета, и для суровой сибирской зимы, – объясняет 
президент Ассоциации бетонных дорог, профессор, заве-
дующий кафедрой «Строительство и эксплуатация дорог» 
Московского автомобильно-дорожного государствен-
ного технического университета Виктор Ушаков. – Срок 
службы цементобетонной дороги составляет более 30 лет. 
За счёт применения минеральных и химических добавок, 
препятствующих возникновению коррозии, его можно 
увеличить до полувека».

С экспертом согласны авторы «Анализа перспектив раз-
вития технологии строительства автомобильных дорог с 
цементобетонными покрытиями в России», выполненного 
в 2019 году специалистами агентства «РБК Исследования 
рынков». Как указано в их отчёте, применение цементобе-
тона требует тщательного соблюдения технологии на всех 
этапах – от подбора смеси до ухода за уложенным покры-
тием. Но в этом случае текущий ремонт необходим доро-
ге лишь раз в 12 лет, а полная смена покрытия будет нужна 
только через 30 лет. К тому же с учётом затрат всего жизнен-
ного цикла строить такие объекты выгоднее: за 30 лет экс-
плуатации дорога из цементобетона обойдётся почти в два 
раза дешевле асфальтобетонной – 7946 руб. накопленных 
затрат на 1 кв. метр покрытия против 14482 руб. (в ценах 
2019 года).

ПРОШЛОЕ МЕШАЕТ БУДУЩЕМУ
Почему эффективная технология до сих пор не распро-

странена в Кузбассе? Виной тому – неудачный опыт про-
шлого. Напомним, в нашей стране дороги из цементобе-
тона появились в начале 50-х годов прошлого века. Их 
широкое строительство развернулось в 1970-е, тогда об-
щая протяжённость бетонных трасс превысила 10 тыс. км. 
Однако вскоре от реализации проектов отказались: из-за 
дефицита качественных цементов, нарушения техноло-
гий строительства и эксплуатации на объектах появились 
дефекты – трещины дорожного полотна, разрушения в 
поперечных температурных швах, сколы кромок и углов 
плит. В итоге использовать технологию запретили, науч-
ные исследования в данной области прекратили и дороги 
с цементобетонным покрытием строить перестали.

«Но за последние три десятилетия многое изменилось. 
Сегодня в мировую практику внедрены технологии, пред-
полагающие полную механизацию и автоматизацию основ-
ных процессов по укладке и уплотнению бетонных смесей, 
отделке поверхности бетона, уходу за бетоном и устройству 
деформационных швов», – объясняет Виктор Ушаков.

Его слова подтверждают в АО «Новосибирскавтодор». 
Как рассказывает начальник отдела контроля качества 
компании Александр Будников, строительство трасс с це-
ментобетонными покрытиями в Новосибирской области 
началось в 1990-е годы при возведении дороги «Омск – 
Новосибирск». Анализируя преимущества цементобетон-
ных магистралей, Александр Будников выделяет их вы-
сокую несущую способность и минимальный износ при 
серьёзных нагрузках и интенсивном движении. «Проч-
ностные деформационные характеристики цементобетона 
практически не меняются при изменении температуры и 
влажности, а с годами материал набирает дополнительную 
прочность, – говорит он. – Конечно, при ведении работ мы 
сталкиваемся с проблемами: не хватает квалифицирован-
ных специалистов, отсутствуют требования к материалам 
и конструкциям, существуют ограничения в применении 
противогололёдных материалов и т.д. Тем не менее Ново-
сибирская область занимает первое место в стране по об-
щей протяжённости федеральных автомобильных дорог, 
выполненных в цементобетоне: из 796 км федеральных 
дорог такое покрытие имеют 486 км».

НЕ ДОРОЖЕ БИТУМА
Если эффективную технологию успешно применяют в 

соседнем регионе, это по силам и дорожникам Кемеровской 
области. Но хватит ли качественных цементов?

«В последние годы предприятия отрасли, в том чис-
ле расположенный в Кузбассе Топкинский цемзавод, за-
гружены в среднем наполовину, а значит, резервы для 
увеличения объемов производства есть, – комментиру-
ет первый вице-президент холдинга «Сибирский цемент» 
Валерий Бодренков. – Наши возможности ограничены 
лишь в летние месяцы: в «высокий» строительный сезон 
заводы загружены на 95-100%. Но при грамотном долго-
срочном планировании работ по возведению и ремонту 
магистралей цементники смогут гарантировать своевре-
менность поставок, стабильно высокое качество продук-
ции, её соответствие требованиям государственных стан-
дартов и адресных рецептур». 

По мнению Валерия Бодренкова, использование цемен-
та в дорожном строительстве не приведёт к удорожанию 
проектов. «В отличие от поставщиков битума цементники 
практически не увеличивают стоимость продукции. Пред-
приятиям отрасли выгоднее продать больше цемента по 
невысокой цене, чем потерять потребителей, – уверен экс-
перт. – В настоящее время реального сравнения стоимо-
сти строительства асфальто- и цементобетонных дорог не 
проводится. Если в соответствии с федеральным законом 
№ 135 «О защите конкуренции» такой анализ будет вы-
полняться для каждого конкретного объекта, станет оче-
видно: использование технологий обустройства дорожных 
одежд с цементобетонным покрытием не приводит к уве-
личению затрат».

Ǎерǟей ǋетров.
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 ǋиколай Ǎорǲирьевич ǋикольский на рабочем месте.

ŦŸŷžа Ниųŷльсųŷгŷ

В Новосибирске на фасаде 
«нового» здания управления до-
роги установлена мемориальная 
доска. На ней барельеф лица му-
жественного, целеустремлённо-
го человека и надпись: «В этом 
здании с 1949-го по 1973 год ра-
ботал видный организатор же-
лезнодорожного транспорта, Ге-
рой Социалистического Труда 
Николай Порфирьевич Николь-
ский». Каждый год руководите-
ли и ветераны магистрали воз-
лагают цветы к мемориальной 
доске, вспоминая инженера пу-
тей сообщения, при котором За-
падно-Сибирская железная до-
рога достигла небывалых по тем 
временам высот и стала миро-
вым лидером железнодорожных 
перевозок. Рассказать о Николае 
Никольском редакция попроси-
ла его современника почетно-
го железнодорожника Бори-
са Фёдоровича Сторчоуса, в 
1962-1971 годах работавшего на-
чальником вагонного депо Мо-
сковка, затем главным инжене-
ром Омского отделения дороги, 
начальником вагонной службы 
и, наконец, главным инженером 
магистрали.

Судьбе угодно было подарить 
мне это счастье – работать под 
руководством Николая Порфи-
рьевича Никольского 12 лет: с 
1961-го по 1973 год. Именно в 
этот период я сформировался 
как железнодорожник, это вре-
мя заложило фундамент на всю 
оставшуюся жизнь.

Николай Никольский родил-
ся в городе Боготоле Томской 
губернии 3 декабря 1911 года. 
Семья жила дружно, но бедно. 
Отец работал в местном депо, 
мать занималась домом и деть-
ми (у Николая было две сестры). 
Пройдя огонь Первой мировой 
войны, Порфирий Львович ещё 
три года партизанил в Сибири, 
изгоняя из родных мест колча-
ковских белогвардейцев.

К семье Никольских сосе-
ди и местные власти относились 
с большим уважением. Может 
быть, это и помогло Николаю по-
сле окончания семилетки и не-
которого времени работы в депо 
поступить в Томский электроме-
ханический институт инженеров 
транспорта, не имея среднего об-
разования. Нам, закончившим 
институты в разное время, мож-
но только представить себе, как 
же трудно проходила учёба Ни-
колая, ведь осваивать пришлось 
ещё и школьные предметы.

Тем не менее в 1936 году Ни-
кольский успешно окончил вуз 
и, получив специальность ин-
женера-механика паровозного 
хозяйства, был направлен рабо-
тать на Красноярскую железную 
дорогу. Первые производствен-
ные шаги после института – хо-
рошо знакомое паровозное депо 
Боготол. Здесь не хватает спе-
циалистов, изношенное обору-
дование давно устарело, парово-
зы по много дней простаивают в 
ремонте. Всё это нелёгким бре-

менем ложится на плечи моло-
дого инженера. Но трудолюбия, 
энергии, желания работать у мо-
лодого специалиста с избытком. 
Начав с должности мастера, Ни-
колай Порфирьевич вскоре стал 
заместителем начальника депо 
по ремонту.

В 1939 году, оказавшись в 
Красноярске в качестве делега-
та краевой партийной конфе-
ренции, Никольский получил 
новое назначение – начальни-
ком Красноярского паровозно-
го депо. Окрылённый довери-
ем, он решил сразу же наладить 
дело и попытался добиться успе-
ха ужесточением требований и 
наказаниями. Стоп! «Не с того 
начинаешь. Будем жаловаться 
отцу, чтобы он обтёр тебе моло-
ко на губах», – сказали старые, 
наиболее опытные машинисты. 
Обиделся поначалу, но вовремя 
одумался, понял справедливую 
критику. Надо менять тактику.

Стиль! Все мы – железнодо-
рожники, командиры производ-
ства – во многом были похожи 
друг на друга. Выработала и за-
калила эту «похожесть» наша 
профессиональная полувоен-
ная работа. Но стиль у каждого 
руководителя свой. Основу сти-
ля определяет отношение людей, 
их доверие и, конечно же, выра-
ботанные на практике методы и 
способы управления многоты-
сячными коллективами. Он не 
имеет в литературе конкретного 
названия, но я, проработавший 
на железнодорожном транспор-
те почти полвека, позволю себе 
назвать стиль Никольского ин-
женерно-интеллектуально-го-
сударственным.

Но вернёмся в 40-е годы про-
шлого столетия. В депо у Ни-
кольского всё наладилось, и 
в 1941-1948 годах он возглав-
лял уже паровозную службу 
Красноярской магистрали. За-
тем в течение года работал пер-
вым заместителем начальника 
Амурской железной дороги. В 
1949 году Николай Порфирье-
вич получил назначение заме-
стителем начальника Томской 
дороги, которую в то время воз-
главлял Пётр Муратов. Многому 
научился Никольский за шесть 
лет у Петра Григорьевича, много 
чего перенял. И когда Николай 

Порфирьевич возглавил коллек-
тив томских железнодорожни-
ков в 1955 году, он уже был зре-
лым, мудрым руководителем.

Наступил 1961 год – истори-
ческий для сибирских железно-
дорожников, ибо именно тогда 
и возродилась путём слияния 
Омской и Томской дорог наша 
могучая Западно-Сибирская 
магистраль. И возглавил её все-
сторонне подготовленный, за-
ряженный на большую работу 
Николай Порфирьевич Николь-
ский.

Работала дорога напряжённо, 
но ритмично. Используя свои 
мощности, ежесуточно переда-
вала по внешним стыкам более 
300 поездов, только по Исиль-
кулю – 120 поездов в сутки. По 
мостовому переходу через реку 
Иртыш в нечётном направле-
нии у омского поездного диспет-
чера на графике было нанесено 
186 точек. Это означало, что гру-
зовые поезда шли по сигналам 
автоблокировки с интервалом 
7 минут. Пропускные способно-
сти дороги были задействованы 
полностью, велась большая ра-
бота по их наращиванию. Об-
легчённо выдохнули, когда был 
запущен Среднесибирский ход 
мощностью 100 пар поездов в 
сутки. А пока выручали новые 
прогрессивные технологии и 
методы труда, благодаря кото-
рым дорогу Никольского стали 
называть «лабораторией пере-
дового опыта».

Была освоена система об-
служивания электровозов без 

прикрепления локомотивных 
бригад на удлинённых плечах, 
получила поддержку инициа-
тива барабинских железнодо-
рожников по производительной 
работе локомотива 1000 минут 
в сутки. Движенцы диспетчера 
Фёдора Макаева предложили ор-
ганизовать работу локомотивов 
с единого центра, а диспетчеры 
Пётр Енин, Шестаков и Давыдов 
внедрили систему по экономии 
вагоно-часов в каждом элементе 
перевозочного процесса. Омские 
вагонники реконструировали 
депо Московка, перевели ремонт 
подвижного состава на 17 меха-
низированных линий, оснащён-
ных более 200 машинами и ме-
ханизмами, которые не имели 
аналогов в мировой практике. 
Это только несколько из сотен 
новых прогрессивных техноло-
гий. Изобретения и рациона-
лизация захватили всю дорогу. 
Многие труженики обращались 
лично к начальнику дороги за 
согласованием и утверждением 
своих предложений.

Проводимые весенние и осен-
ние комиссионные осмотры ин-
фраструктуры дороги не носили 
чисто ревизорской направленно-
сти, а были большой школой для 
членов комиссии и руководите-
лей линейных предприятий – как 
надо вести дело. Не было криков, 
выговоров, лишь замечания, и 
ответственные руководители де-
лали для себя выводы: уж очень 
не хотелось оставлять у Нико-
лая Порфирьевича дурное о себе 
мнение. Помню, после осмотра 
одного из предприятий устав-
шая за день комиссия в «красном 
уголке» слушала прекрасные ме-
лодии Огинского и Шопена, ко-
торые исполнял на рояле уважа-
емый руководитель дороги.

При Никольском Западно-
Сибирская дорога очень мно-
го строила. Учитывая важность 
для страны Транссибирской ма-
гистрали, министерство финан-
сировало работы «под завязку» 
и строго требовало освоить эти 
инвестиции. Капитальное стро-
ительство производственных 
объектов, а также развитие со-
циальной сферы велось по трём 
титулам: Совета министров, Ми-
нистерства путей сообщения и 

самой дороги. Были задейство-
ваны строительно-монтажные 
тресты Сибири, Железнодорож-
ные войска, и конечно, выделя-
лись в помощь труженики ма-
гистрали. Это позволило дороге 
усилить мощности Транссиба, 
который становился не толь-
ко «хребтом» государства, но и 
надёжным коридором, связы-
вающим страны Азиатско-Ти-
хоокеанского региона с Евро-
пой. Многое делая для развития 
производства, Николай Порфи-
рьевич никогда не забывал и о 
его оборотной стороне – соци-
ально-бытовой сфере. В годы 
его руководства на дороге было 
построено более 1,2 млн ква-
дратных метров жилья, 73 дет-
ских учреждения, 71 школа, бо-
лее 180 магазинов, 70 столовых, 
9 больниц и 4 поликлиники.

Хочется напомнить вот ещё о 
чём. Руководимая Никольским 
Западно-Сибирская магистраль 
была в числе бессменных лиде-
ров социалистического соревно-
вания на сети дорог, о чём сви-
детельствуют многочисленные 
почётные грамоты, переходящие 
и памятные знамёна и прочие 
знаки отличия, которыми удо-
стаивали за ударный труд и вы-
сокие показатели в работе кол-
лектив дороги ЦК КПСС, Совет 
министров, Министерство путей 
сообщения, ЦК профсоюза и дру-
гие организации и ведомства раз-
ных уровней. Тогда же, в 1960-е 
годы, Западно-Сибирская доро-
га была отмечена высшей госу-
дарственной наградой – орденом 
Ленина. И в этом тоже большая 
личная заслуга её руководителя 
Николая Никольского.

По достоинству был оценён 
и его собственный самоотвер-
женный труд на железнодорож-
ном транспорте: в 1959 году Ни-
колаю Порфирьевичу присвоено 
звание Героя Социалистическо-
го Труда с вручением Золотой 
Звезды и ордена Ленина. Поми-
мо того, он был награждён орде-
нами Октябрьской Революции, 
Трудового Красного Знамени, 
многими медалями.

У руля Западно-Сибирской 
магистрали Никольский стоял 
17 лет. За эти годы её грузообо-
рот вырос вдвое, вагоны в преде-
лах дороги стали оборачиваться 
быстрее на целые сутки, а годо-
вая производительность труда, 
из расчёта на одного работающе-
го, перешагнула за полтора мил-
лиона тонно-километров. Зна-
чительно выше среднесетевых 
показателей были участковая 
скорость, вес поезда, передача 
вагонов по внешним стыкам.

Эпохой Никольского назовут 
позже этот период жизни маги-
страли. Однако напряжённая де-
ятельность Западно-Сибирской 
железной дороги, которой Ни-
колай Порфирьевич отдал всего 
себя, продолжилась, унося в бу-
дущее память о нём.

ǋодǟотовиǧ 
Ǎерǟей ǒветков.
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  Фото автора.

Ветеранские организации 
Кузбасса активно 
информируют пенсионеров 
о возможностях и необходи-
мости вакцинации 
от коронавируса.

На местах разрабатываются целые 
программы по профилактике коронави-
руса, в том числе организуются просвети-
тельские встречи с врачами, выступления 
в СМИ и т.д.

Так, один из вопросов, вынесенных на 

повестку очередного заседания совета 
ветеранов Гурьевского муниципального 
округа, был посвящён вакцинации пожи-
лых людей категории 60+. Председатель 
совета ветеранов Елена Александров-
на Бондаренко рассказала, где в округе 
можно поставить прививки, а также на-
сколько необходимо это сделать. «Очень 
важную роль играет вакцинация в сохра-
нении нашего здоровья, – отметила Та-
тьяна Зауровна Кваснюк, член совета ве-
теранов. – Делать или не делать прививку 

– это степень ответственности каждого 
перед самим собой, друг перед другом, пе-
ред родными и близкими. Мы все знаем, 

что коронавирус – это очень опасное за-
болевание. И не у всех оно протекает лег-
ко, а прививка нам поможет предотвра-
тить тяжёлые последствия. Мы с мужем 
привились ещё в феврале, и это позво-
лило нам летом этого года перенести ко-
ронавирус в лёгкой форме. У нас не было 
ни кашля, ни высокой температуры, мы 
не лежали в больнице. Через неделю все 
симптомы болезни исчезли». На своём 
примере женщина постаралась убедить 
сограждан, что лучше вакцинироваться, 
чем болеть. Татьяна Зауровна рассказала 
об этом в видеоролике, который сняли по 
просьбе районной ветеранской организа-

ции специалисты управления культуры 
Гурьевского муниципального округа. Его 
посмотрели и ещё увидят много пожилых 
людей и, возможно, примут верное реше-
ние. Такой же просветительский ролик 
сняли междуреченские ветераны. 

В территориях активно открываются 
новые пункты вакцинации. К примеру, ве-
тераны Ленинска-Кузнецкого стали пер-
выми посетителями нового прививочного 
пункта, который разместился в админи-
страции города. Здесь можно поставить 
прививку от коронавируса и от гриппа с 
понедельника по пятницу с 9.00 до 16.00.

Вера Ǎкворȭова.

У многих первичных ветеранских организаций давно 
сложились тесные взаимоотношения с учебными заведе-
ниями, молодёжными организациями города. У ветеранов 
в памяти советские времена, когда за каждым предприяти-
ем были закреплены подшефные детские сады и школы. На 
протяжении многих лет совет ветеранов машзавода (пред-
седатель Хомяков Алексей Александрович) и сегодняшние 
ветераны-машзаводчане продолжают тесное общение со 
школами № 1 и № 8, детским домом «Радуга». По несколь-
ку раз в год, обычно к новогодним праздникам, ко Дню за-
щиты детей, Дню знаний и другим, в школы выезжает де-
легация ветеранов с концертной группой. В свою очередь, 
школьники бывают у шефов с ответными визитами, уча-
ствуют в выставках цветов и рукоделия.

Совет ветеранов образовательных учреждений (предсе-
датель Буряк Альбина Васильевна) работает в помещении, 
предоставленном Информационно-методическим цен-
тром, это на территории детского дома «Радуга», и на свои 
мероприятия, которые зачастую проходят в музее истории 
образования, ветераны нередко приглашают ребят. На-
пример, с участием школьников проводятся встречи с ин-
тересными людьми, выставки цветов, урожая. Ребята при 
этом и сами готовят экспозиции.

͎одарки для «͐олныͶка» и не только
Огромным уважением в среде активистов ветеранского 

движения пользуется один из старейших волонтёров, ве-
теран труда машзавода и ветеран Великой Отечественной 
войны – труженик тыла Таисия Александровна Нефедо-
ва. В сложные 90-е годы она установила деловые связи с 
санаторием «Борисовский». Ей удавалось получать туда 
путёвки для юргинцев. Позже она не раз, договариваясь 
с предпринимателями, решала вопросы по обеспечению 
детского отделения Центральной райбольницы, госпи-
тального отделения медсанчасти бытовой техникой, по-
стельными принадлежностями, продуктами питания.

Начиная с 2008 года Таисия Александровна стала ак-
тивно участвовать в жизни ребят из Детского приюта 
«Солнышко» в с. Томилово Юргинского района. Предпри-
ниматели помогали ей формировать наборы вещей, обуви, 
литературы, школьных принадлежностей. На такие поезд-
ки она привлекала детские и взрослые творческие коллек-
тивы. А на Новый год привозила детям подарки. Не раз она 
организовывала поездки детей из приюта «Солнышко» в 
Юргу – на новогодние утренники, в цирк. Городской совет 
ветеранов традиционно помогает ей организовать транс-
порт для таких поездок. К 90-летию Таисии Александров-
ны по ходатайству городского совета ветеранов в апреле 
этого года ей была вручена почётная грамота главы города.

Дочь Т.А. Нефедовой Елена Виноградова не только уча-
ствовала в мероприятиях вместе с мамой, но и сама сделала 
немало добрых дел. Она несколько лет подряд привозила в 

Юргу саженцы дуба, кедра, высаживала их с ветеранами в 
парке Пушкина. В этом году она организовала поездку для 
детей из приюта «Солнышко» в Юргу на цирковое пред-
ставление с бесплатными билетами в подарок от артистов, 
а также на выставку бабочек.

Вͪесте с ͪолодёжью
В Юрге, помимо «серебряных» волонтёров, действует 

молодёжный отряд «ДобродеЯтель», с которым у городско-
го совета ветеранов сразу сложилось тесное сотрудничество. 
Нередко волонтёры Молодёжного центра помогают нам в 
уборке территории и сквера возле здания совета ветеранов 
от снега и льда, в организации выставок цветов, в доставке 
поздравительных писем от губернатора адресатам. К при-
меру, в 2018 году они помогли перевезти кресла из нашего 
зрительного зала в клуб «Луч», а в 2020-м, когда нам уда-
лось получить новые кресла, доставили их в наш зал. А по-
том вместе мы расставляли их, протирали от пыли.

По традиции в конце декабря мы организуем поездку 
к воспитанникам социально-реабилитационного центра 
Юргинского района «Солнышко», которым дарим подар-
ки. Неоднократно дирекция приюта вручала нам благо-
дарственные письма за эту работу. Вместе с молодёжью 
проводим акцию «Блокадный хлеб». 

По договорённости с дирекцией дома-интерната для де-
тей-инвалидов мы побывали у воспитанников этого уч-
реждения вместе с активистами отряда «ДобродеЯтель», 
руководителями регионального центра развития добро-
вольчества «БлагоДарю», «серебряными» волонтёрами со-
вета немцев и коллегами из Яшкинского округа. Для ребят 
мы провели игровые программы, беседовали с ними, гуля-
ли вместе по территории, потом подарили им игрушки и су-
вениры. И позже ещё несколько раз посещали воспитанни-
ков дома-интерната и общались с ними на разные темы. 

На протяжении трёх лет вместе с отрядом «ДобродеЯ-
тель» выезжаем на городское кладбище и проводим убор-
ку захоронений фронтовиков-юргинцев. И если в прошлом 
году мы навели порядок на шести могилах, то в этом году 
прибрали больше десяти захоронений, в том числе могилы 
И.В. Асанова, Г.В. Басырова, В.Н. Исайченко, В.Т. Саваню-
ка, А.И. Санникова. Все эти люди в своё время работали в 
городском совете ветеранов.

Определённое беспокойство у старшего поколения вы-
зывает пренебрежительное отношение к природе, к па-

мятникам старины, историческому наследию. И в 2019 
году ветераны журналистики совместно с действующими 
журналистами Юрги и Юргинского района провели на Ту-
тальской писанице акцию в защиту наскальных рисунков. 
А поводом для проведения такой акции послужило то, что 
на плато с петроглифами вандалы пробили отверстия. От-
чёт об этой акции был опубликован в СМИ.

«͎оделись урожаеͪ»
Традиционной волонтёрской акцией вполне можно 

считать и организацию выставок цветов и урожая, кото-
рые городской совет ветеранов проводит с 2012 года. По 
окончании мероприятия экспонаты мы обычно дарим по-
сетителям и участникам концертных программ. Не один 
год в городском совете ветеранов действует негласная ак-
ция «Поделись урожаем». Чаще всего садоводы и огород-
ники привозят в совет ветеранов кабачки, тыквы, огурцы, 
капусту, бывает, и картошку, которые в своей семье стано-
вятся лишними. Делятся они, порой, и лекарственными 
растениями – зверобоем, душицей, мятой, мелиссой. Не 
раз такие излишки мы передавали в Дом ветеранов.

͌а Ͳоруͪах доброволь͵ества
Два года назад ветераны прошли трёхдневное обучение 

в школе волонтёров в Молодёжном центре. Затем актив-
но участвовали в волонтёрских акциях, конкурсах и меро-
приятиях. В результате волонтёрский отряд городского со-
вета ветеранов «Молоды душой» завоевал немало наград. 
В январе 2020 года пять наших активистов получили удо-
стоверения волонтёров.

В апреле мне и М.Я. Моисеенковой, как руководителям 
отряда «Молоды душой», довелось участвовать в стратеги-
ческой сессии «серебряных» волонтёров Кузбасса «В фо-
кусе внимания – забота о старших». Благодаря этому мы 
наладили контакты с коллегами из других территорий, на-
чали общаться в соцсетях.

В середине октября мы участвовали уже в двухдневном 
региональном добровольческом форуме «Серебро Кузбас-
са». Форум собрал почти пятьдесят волонтёров ветеран-
ского поколения из разных территорий Кузбасса. Была ор-
ганизована учёба для волонтёров «серебряного» возраста, 
конкурсные программы, встречи со специалистами. Прово-
дилась и интеллектуальная игра «Разумные люди». Коман-
да, в составе которой вместе с юргинцами были Алла Борзо-
ва из Прокопьевска, Светлана Семенова из Промышленного 
и Назима Антоненко из Осинников, заняла первое место и 
получила диплом 1-й степени. По итогам форума был под-
готовлен видеофильм, всем участникам были вручены сер-
тификаты. Завязались новые деловые связи, расширилось 
общение, появились и новые идеи для дальнейшей добро-
вольческой деятельности. А буквально через неделю наш 
отряд в полном составе участвовал в мероприятиях город-
ской школы волонтёров, которые проводили специалисты 
регионального центра развития добровольчества.

Поздравляю с Днём волонтёра всех причастных к этому 
благородному делу. Здоровья вам, успехов в ваших начина-
ниях и развития волонтёрских традиций!

А. ǁвдокимов� 
ǫредǭедатеǧȳ меǭтной оǝȰеǭтвенной орǟаниǣаȭии ве-

теранов ǚрǟинǭкоǟо ǟородǭкоǟо окрǯǟа� рǯководитеǧȳ 
отрȶда �ǭереǝрȶнȲǱ� воǧонтȷров �ǈоǧодȲ дǯȯой�.

mŚереŪряные} вŷлŷнŻƉры ŧрги 
� декабря в России отметили День 
добровольца �волонт˸ра�. В ʼрге 
среди ветеранов есть много сторонни-
ков этого движения, которые
являются активными участниками 
отряда «серебряных» волонт˸ров 
«Молоды душой».
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Řŷследний ŸуŻь
ŘŷгиŪƁий ƁаžŻƉр с mŔисŻвяůнŷй}� ŷ ųŷŻŷрŷŵ Ÿŷсле ųаŻасŻрŷŽы гŷвŷриŻ вся řŷссия� ���леŻний 
Ōеннадий ŊелŷƁųурсųий ŷŻдал свŷй единсŻвенный Ɓанс на ůизнь ȟ свŷй аŸŸараŻ для дыžания 
в сŵерŻельнŷŵ Ÿŷсле взрыва вŷздуžе ƁаžŻы ȟ ŵŷлŷдŷŵу ŻŷвариƂу���

 ǁеннадий ƿелоȱкурский с семьей. До катастроǲы на ȱахте ^ пять 
месяȯев... Фото из архива семьи.

Горный мастер Белошкурский 
– из советского поколения, любив-
шего фильм «Бумбараш».

И вспомнил он или нет в по-
следние минуты жизни самый 
сильный киномомент, когда стар-
шие товарищи, попав в окруженье, 
в неравный бой, решают спасти 
молодого – Бумбараша, и отправ-
ляют в штаб с важным-де пакетом, 
внутри которого окажется лишь 
записка:

– Живи, Бумбарашка!
...Но 25.11.2021-го, после того 

как в 8.21 утра взорвалась шахта 
«Листвяжная» (во взрыве и после 
от газа погиб 51 человек), горный 
мастер Белошкурский совершил 
там, внизу под землёй, подвиг. 
Ещё сильнее, чем в кино. Снял с 
себя только что надетый само-
спасатель (шахтёрский аппарат, 
чтобы дышать в ставшей «мар-
сианской» атмосфере), отдал его 
задыхавшемуся Петрову, помог 
включить.

– Держись, Сашка!
А концентрация окиси углеро-

да (угарного газа) даже рядом с 
эпицентром стала бешеной, впер-
вые встреченной, как позже рас-
скажут горноспасатели.

И настолько всепроникающей, 
что люди валились – отравление 
шло даже через одежду, кожу, гла-
за.

И дыхательный аппарат, с за-
пасом кислорода, был везде в пер-
вую очередь нужен.

И такой аппарат, самоспаса-
тель, был у шахтёра у каждого. 
Но у самого молодого здесь Сани 
свой, говорят, не сработал.

...А герою – горному мастеру 
Геннадию Белошкурскому – было 
48. У него семья, двое уже вы-
росших детей, дочь недавно вы-
шла замуж. И Белошкурский – из 
большого шахтёрского рода. У са-
мого уже 30 лет шахтёрского ста-
жа. За годы он дважды был в за-
валах на шахтах, и ему помогали 
выбраться горняки. А катастро-
фа на «Листвяжной» стала в его 
жизни третьим и самым страш-
ным ЧП. И он мог, во взрыве уце-
лев, выйти из «Листвяжной», но... 
стал бороться за жизни своих пар-
ней и погиб.

– Папа – герой, – плачет 20-лет-
няя дочь Ксения. – Нам товарищи 
его потом рассказали, он пожерт-
вовал жизнью, чтобы спасти дру-
гих.

͎о совести и до конʹа���
...В доме Белошкурских полго-

да назад начала выть собака. «На-
верно, скоро умру», – то спокойно 
говорил Геннадий, в старые на-
родные приметы не веря, то заду-
мывался. – «Ты что?! У тебя еще 
столько дел, лет впереди! Тебе 
еще внуков нянчить!» – тормоши-
ла семья.

– А перед этой сменой сказал: 
«Так с больничного не хочу вы-
ходить на работу отчего-то...» – 
вспоминает Ксения. – Папа с тем-
пературой, кашлем месяц пробыл 

на больничном. Первая смена его, 
после болезни, и началась 24-го. 
И ушёл он – на сдвоенную смену, 
на 16 часов...

И, уйдя 24-го, папа должен был 
вернуться домой 25-го, но попал 
во взрыв.

И до двух часов дня я ничего 
не знала. Потом пришло сообще-
ние про взрыв на одной из куз-
басских шахт. Потом – именно на 
«Листвяжной». Я звоню с работы 

– маме: «Папа пришёл?» – «Нет», – 
мама плачет.

Мы с мамой поехали на шахту. 
Нам и родственникам других шах-
тёров говорили: в течение трёх су-
ток ситуация не улучшится, мо-
жет только ухудшиться. А 26-го, 
странно, ситуация улучшается. И 
выходит из шахты, на вторые сут-
ки, пропавший горноспасатель, 
значит, воздух в шахте есть.

И надежда, что папа жив, стала 
у меня ещё сильнее.

Обычно, когда человек умира-
ет, в это не верится, я это пони-
маю. И душа – будто опустоша-
ется. Но у меня такого не было. Я 
жила и чувствовала, что папа жи-
вой… Ещё мне тогда приснился 
сон. Я в шахте никогда не была. Но 
увидела: стою у выхода какого-то 
запасного. И папа идёт навстречу. 
«Я живой, я живой», – говорит.

– Во сне он дошёл, тебя за руку 
взял?

– Да, – продолжает Ксения.– И 
этот сон всем нам надежду давал, 
что жив. И брат, по моему пере-
сказу и описанию, что же я уви-
дела вокруг себя во сне, узнал 
«Листвяжную». Он работал там, 
рядом с папой, на другом участке...

...И тогда же, когда вокруг все 
разом заговорили, что пропавшие 
в шахте горняки – задохнулись, 
погибли... Но семья Белошкур-
ского, как и другие семьи невы-
шедших горняков, продолжала 
ждать и верить...

И тогда же дочь Белошкурско-
го, как только забрали с шахты 
папин сотовый, написала в нём, 
в чате – выжившим с его участ-
ка: «Расскажите, пожалуйста, про 
папу». И горняки ей ответили:

– Папа твой – герой.
– Он мог выжить. Но остал-

ся поднимать тех, кто не встал, 
остался с ними...

– То есть папа был после взрыва 
сразу в сознании, приводил това-
рищей в чувство, – поясняет Ксе-
ния. – А собрались выходить, од-
ного не хватало, Петрова. Тот не 
мог включиться в свой самоспа-
сатель или он у него не работал. 
Папа отдал ему свой. Сам дышал 
без самоспасателя сколько-то. И, 
думаю, он пробовал включить 
себе проблемный самоспасатель 
парня.

...27-го Белошкурским позво-
нили, пригласили на опознание 
тела погибшего.

– Нам в час ночи сказали, что 
вытащили папу. Мой брат поехал, 
узнал папу, но не поверил глазам и 
попросил показать старый шрам. 
Минут через десять ему посмо-
треть шрам разрешили. Есть... Но 
когда брат попросил: «Покажите, 
пожалуйста, время смерти...», ему 
сказали: «Гостайна». Но почему?! 
И папа был, знаете, такой, словно 
недавно «уснул». И мне кажется, 
его доставали ещё живого.

И вопрос «Погиб почти сразу 
или ещё жил?» продолжает му-
чить семью Белошкурских и по-
сле похорон.

– Папа и товарищи вместе шли, 
ползли... Им оставалось, как нам 
сказали, всего 40 метров до све-

жей струи… – вытирает слёзы Ксе-
ния.

...Молодой горняк Саша дол-
жен был выжить с аппаратом, с 
самоспасателем, от Белошкурско-
го. Но смертельный воздух ока-
зался сильнее защиты. И парня с 
горным мастером похоронили в 
один день.

– А почему папа принял реше-
ние остаться, зная, что задержка 
после взрыва – смерть, и он бро-
сился спасать товарищей, и отдал 
свой самоспасатель? Ему, я знаю, 
если бы не сделал бы этого, было 
бы стыдно потом людям в глаза 
смотреть, – с гордостью и с болью 
говорит дочь.

...Скоро Новый год. Его Бело-
шкурские ещё недавно мечтали 
провести все вместе. Ещё Генна-
дий Белошкурский планировал, 
что выйдет со смены 25-го и за-
кажет в интернете две гирлянды-
шторки на окна, для дома и для 
дочки. Она именно о такой мечта-
ла с детства, но тогда денег у шах-
тёров совсем не было и она доро-
го стоила.

– Гирлянды я обязательно ку-
плю, как хотел папа, – говорит 
Ксения.

И «папины» огоньки будут 
светить в ночи – всегда, всегда...

Ǉариǭа ǈакǭименко.

СЛОВО – ОЧЕВИДЦУ

«͌ас было ��� ̓ена 
хотел спасти всех���»

«Кузбасс» расспросил шахтёра 
Тухтаева, работавшего с горным 
мастером Белошкурским, о взры-
ве и после.

– Как это было?
– Пришла взрывная волна, сра-

зу следом пыль, гарь, газ, ниче-
го не видно. Меня не снесло, я си-
дел за подстанцией и из-за этого я 
сильно волны не почувствовал. А 
кто стоял, тех откинуло. Один по-
том рассказал, его на 360 градусов 
крутануло. И ещё взрывной вол-
ной стены, а они из шлакоблоков, 
снесло... И нас там было 12, се-
меро после взрыва вышли, пяте-
ро (вместе с Белошкурским) нет, 

– говорит 28-летний Наим. – А 

как выходили... Ничего не видно. 
Я только слышал его голос (Бе-
лошкурского. – Авт.): «Вставай, 
вставай, включайся...», ещё, ещё... 
И один проходчик после говорил: 
Геннадий отдал свой самоспаса-
тель молодому.

– А тебя Белошкурский тоже 
поднял?

– Я сам.
– Из тех, кого он растолкал по-

сле взрыва, помог включиться 
в самоспасатели, пойти, кто-то 
спасся?

– Нет (про погибшую пятёрку. – 
Авт.). Но из нас, из семерых, вы-
шедших, он кого-то поднимал, ис-
ключая меня. Мы меж собой ещё 
не говорили.

– Значит, Белошкурский борол-
ся за 10 чужих жизней... А поче-
му задержавшаяся пятёрка не вы-
шла?

– Не знаю. Я тоже терял созна-
ние, падал, но шёл. Конечно, ша-
тало, в глазах двоилось, и так 
ничего не видно, но я всё равно 
как-то вышел. Почему они оста-
лись, может, они сильнее газом 
надышались... И мы шли все вме-
сте. И помню, метров 30 прошли, 
и всё, я упал, сознание потерял. 
А встал, уже не соображал. Слы-
шал только, он сзади людей под-
нимал.

– Белошкурский отдал свой са-
моспасатель погибающему това-
рищу. В Великую Отечественную 
такое не раз бывало, когда сол-
дат пожилой, поживший, отда-
вал свой шанс на жизнь молодому. 
Гена сделал то же самое?

– Да.
– Тебе помогали идти?
– Мы, на свежую струю возду-

ха когда вышли, я лёг, ноги «заби-
лись» (отнялись. – Авт.), не мог 
продышаться. И дальше, на све-
жей струе, товарищи мне идти по-
могали.

– Героизм Белошкурского в 
чём?

– Я слышал, по голосу, он был в 
вполне нормальном состоянии, то 
есть он мог сам выйти и выжить. 
Но он остался, поднимал осталь-
ных. И он герой в том, что свой са-
моспасатель Сане отдал...

// тем временем
УЛИʴА ИМЕНИ ГЕРОʽ-ʶА˯Т˿РА...

Молва о подвиге погибшего шахтёра ȟеннадия ȼело-
шкурского начала расходиться после катастрофы на 
«֩иствяжной» сразу.
И во всех пересказах сохраняются горе, ужас и нерв ка-
тастрофы и передаётся ȟ֩ȝВНОȠ. ɉто потрясение, ува-
жение, общая гордость за Ƀеловека, особенно в нашем 
исторически рабочем регионе – за рабочего Ƀеловека 
�со сменой курса страны, в новом веке «задвинутая» в 
разряд «узкопрофильных», «несовременных»�. И так 
живёт, растёт память и гордость – за ȼелошкурского, 
совершившего простой человеческий подвиг.

– Он не оставил товарищей в беде.
– Сделал всё, чтобы попытаться спасти всех.
– Отдал свой дыхательный аппарат более слабому, от-
дал ему свой единственный шанс выжить... – слышу я 
от разных людей уже вторую неделю. – Далеко не каж-
дому под силу такое решение...

...И на волне народной молвы о подвиге ȼелошкурского 
уже зарождается новая... ɉто волна народной инициа-
тивы. В сети раздались первые голоса: «Назовем улицу 
именем героя-шахтёра ȟеннадия ȼелошкурскогоÐ» Мы 
в редакции – за. ȝ как это сделатьͯ Как проконсуль-
тировали нас историки, нужно написать обращение �и 
пусть эта статья «Последний путь» таким обращением 
станет�, собрать как можно больше подписей. Даль-
ше – передать в горсовет, в Прокопьевск, ведь хорошо 
бы назвать улицу прокопчанина ȼелошкурского в этом 
родном ему городе.
Друзья, читателиÐ Давайте соберём подписи... И улица 
ȟеннадия ȼелошкурского, которая, верю, появится, станет 
особенной памятью о мужестве всех погибших и выжив-
ших на «֩иствяжной» и о подвиге горного мастера. Пи-
шите письма, если вы тоже – за, на адрес – 650991, Кеме-
ровская область, г. Кемерово, пр. Октябрьский, 28. Област-
ная газета «Кузбасс» �акция «Ɂлица героя-шахтёра»�. Или 
на наш электронный адрес ͱ˕<B:E�DMR;:KK85.JM.
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 Ǎрограммы ǲилармонии рассчитаны на детей разного возраста. Фото Максима 
Федичкина� ǲилармония Кузбасса.

// культурная среда 

 Ǜлементы украȱения Ǎрокопьевского театра.

Музыųа ȟ деŻяŵ 

ǈатериаǧȲ ǫоǧоǭȲ  ǫодǟотовиǧа  
Анна ТимоȰǯк.

// праздник к нам приходит

«У дирижёра устают руки во время 
концерта? На сколько он может поху-
деть за один музыкальный вечер?» 

ǂанна ǆ.� � ǧет�
ǆемерово. 

На вопрос отвечает музыковед фи-
лармонии Олеся Карманова: 

– Работа дирижёра очень ответствен-
ная и напряжённая. Можно сказать, что 
во время концерта он «играет» на всех 
инструментах оркестра сразу (а в орке-
стре их может быть 70-80-90) и держит 
в голове всю партитуру. А ещё дирижёр, 
зная особенности стиля композитора, 
его эпохи, верно стилистически вос-
производит произведение, а также при-
вносит своё индивидуальное прочтение. 
Это большая и трудная работа, и устают 
здесь не столько руки, сколько голова и 
плечи. На вопрос о том, на сколько ки-
лограммов может похудеть дирижёр, в 
принципе, тоже можно ответить. Всё за-
висит от психоэмоционального и двига-
тельного темперамента дирижёра. Ведь, 
по сути, он во время работы творит му-
зыку не только головой, руками, но и 
всем своим телом. У каждого дирижё-
ра свой язык тела. Например Бернстайн 
был очень щедр на широкие жесты, а 
Рихард Штраус очень скуп на движе-
ния. Одним из его золотых правил было, 
чтобы рубашка дирижёра всегда остава-
лась сухой. При таком подходе не поху-
деешь.

«Какая музыка вызывает слёзы?» 
Аǧина ǋ.� �� ǧет� 

ǆемерово. 

На этот вопрос ответила музыко-
вед филармонии Ольга Гусева: 

– Музыка имеет такое большое влия-
ние на человека, что может вызвать самые 
разные эмоции: смех, слёзы, улыбку, вос-
хищение, сентиментальную грусть. Ино-
гда музыка захватывает дух, иногда за-
ставляет трепетать от неожиданности. А 
бывает, что с первых же нот в памяти че-
ловека всплывают воспоминания, навеян-
ные музыкальным произведением, и они 
тоже могут быть разными. Реакция чело-
века на то или иное музыкальное произве-
дение зависит от его собственного состо-
яния, его эмоциональной отзывчивости. 
К примеру, слёзы могут пойти при про-
слушивании произведения, взывающе-
го к духу патриотизма (финал увертюры 
П. Чайковского «1812 год»). Многие от-
мечают, что испытывают сильные и глу-
бокие эмоции от лирических произведе-
ний, например, фортепианных концертов 
Сергея Рахманинова или ноктюрнов Фре-
дерика Шопена. А какое изобилие музы-
кальных произведений лирического или 
трагического характера создано компози-
торами в разные времена и эпохи! И содер-
жание каждого из них способно вызвать и 
сопереживание, и слёзы. Реакция слуша-
теля на музыкальное произведение – яв-
ление чрезвычайно индивидуальное! Она 
меняется даже при повторном прослуши-
вании музыки у одного и того же человека.

«Чем хормейстер отличается от ди-
рижёра? И что в папке у хористов – 
слова или ноты?»

Ǆǧȳȶ Ǌ.� �� ǧет� 
ƽереǣовǭкий.

На вопросы отвечает музыковед 
филармонии Олеся Карманова: 

– Отличия нет. Дирижёрами приня-
то называть руководителей оркестров, а 
хормейстерами – руководителей хоро-
вых коллективов. Суть одна. Единствен-
ное, хормейстер – слово, которое произо-
шло от двух слов: хор и мейстер (что на 
немецком – мастер, начальник). А функ-
ции – одни и те же.

В папках у хористов прописаны их 
партии. Могут быть и ноты, и слова. Это 
зависит от типа музыки. Если музыка 
со словами, то обязательно идут ноты 
со словами. Но, опять же, всё зависит 
от произведения. Может быть написана 
партия только конкретно этого голоса, а 
может быть прописана вся хоровая пар-
титура.

«Где шьют такие красивые платья 
вашим дамам?» 

Ǆǧȳȶ ǋ.� � ǧет� 
Тоǫки.

Вот что ответили сотрудники фи-
лармонии: «Эскизы платьев и костю-
мов для артистов разрабатывает худож-
ник по костюмам, затем их отшивают 
особые портные – специалисты по те-
атральному костюму, а бережный уход 
обеспечивают сотрудники мастерской 
по реставрации и сохранению костюмов 

при филармонии. В их заботливых ру-
ках более 2000 нарядов. И все они долж-
ны быть в полном порядке ко времени 
концерта или спектакля».

͖͒Д͐̀ͅ ͒ ͍͌В͍͍̓Д͌ͅΧ ̴͊К͈
С 1� ДЕКАБРʽ ˪О 9 ʽНВАРʽ 2ͽ22 ГОДА ТЕАТР КУ-
КОЛ КУʰБАССА ЖД˿Т ʼНʹ˯ ʰРИТЕЛЕЙ НА ВОЛ-
ʶЕБНУʼ НОВОГОДНʼʼ ˪РОГРАММУ. ʵТОБʹ СА-
МʹЙ ʰАМЕʵАТЕЛʺНʹЙ, ДОБРʹЙ И СЕМЕЙНʹЙ 
˪РАʰДНИК СТАЛ Еʷ˿ ʽРʵЕ И ОʵАРОВАТЕЛʺНЕЕ, 
ТЕАТР ˪ОДГОТОВИЛ ʴЕЛʹЙ ˪АРАД НОВОГОДНИ˯ 
ИСТОРИЙ, НЕОЖИДАННʹ˯ ВСТРЕʵ И ДОЛГОЖДАН-
Нʹ˯ ˪ОДАРКОВ.
Самых маленьких ждёт новогодний беби-бал «Как снего-
вик праздник нашёл» – весёлая театрализованная про-
грамма у нарядной ёлки с Дедом Морозом, Снегурочкой, 
маленьким Снеговичком и другими сказочными персона-
жами. Игры, конкурсы, песни и зажигательные танцы пода-
рят деткам настоящее праздничное настроение. 
Для ребят постарше театр подготовил настоящий хоро-
вод зимних сказок. Новогодняя история «Волшебная ночь» 
расскажет о злой мачехе, которая отправляет свою падче-
рицу в лес за подснежниками, и о чудесах, происходящих 
в самую волшебную, последнюю, ночь в году. Те, кто любит 
приключения, могут посмотреть добрую и тёплую историю 
о маленьком медвежонке, который никогда не видел сне-
га, – «Три волшебные снежинки». Спектакли «Непослуш-
ная снежинка» и «Сказка про маму и немного о лошади» 
покажут, что случается в канун Нового года с непослуш-
ными и вредными детишками. На их долю выпадет много 
испытаний, но маленькие зрители, конечно же, помогут 

преодолеть их. Маленькая притча «Морозко» о доброй де-
вочке Настеньке научит быть любящими, весёлыми, трудо-
любивыми, а сказочная путаница «Самая красная шапочка» 

– смотреть на скучное и неинтересное дело по-другому и 
открывать для себя много нового. После спектаклей зрите-
лей также ждёт новогодняя программа с главными героя-
ми праздника – Дедом Морозом, Снегурочкой и сверкаю-
щей яркими огнями ёлкой.
Подробную информацию о новогодней кампании можно 
узнать на сайте и в кассе театра. Справки по телефонам: 
36-53-79, 36-02-02. 

В͍͊͗ͅБ͐͑В͍ В̴͐ Б͈͊͆ͅ
˪РОКО˪ʺЕВСКИЙ ТЕАТР ГОТОВИТ ˪РОГРАММУ К НО-
ВОМУ ГОДУ. ˪РОСТРАНСТВА ʰАЛОВ, КОРИДОРОВ И 
˪АРАДНʹ˯ ЛЕСТНИʴ ˪РОКО˪ʺЕВСКОГО ЛЕНКОМА 
НАʵИНАЕТ НА˪ОЛНʽТʺСʽ ДЕТАЛʽМИ ГЛАВНОГО 
˪РАʰДНИКА ГОДА. ДЕНʺ-ДВА, И ˪РʽНИʵНʹЕ ДОМИ-
КИ, ЕЛОВʹЕ АРКИ, КАРКАСНʹЕ, ˪УʶИСТʹЕ, ДЕРЕ-
ВʽННʹЕ, СВЕТОВʹЕ ЕЛИ, НОВОГОДНИЕ СʼЖЕТНʹЕ 
КОМ˪ОʰИʴИИ УКРАСʽТ КАЖДʹЙ УГОЛОК ʰРИТЕЛʺ-
СКОЙ ɻ АСТИ ТЕАТРА. НАД ʻТИМ СЕЙʵАС ТРУДʽТСʽ 
СОТРУДНИКИ ВСЕ˯ ʴЕ˯ОВ� Вʹ˪ИЛИВАʼТ, КРАСʽТ, 
˪ОДСВЕʵИВАʼТ, ВʹʶИВАʼТ, ДЕКОРИРУʼТ.

– В этом году мы обновим новогоднюю резиденцию Деда 
Мороза. Наполним её новыми образами и деталями, чтобы 

дети познакомились с дедушкой, загадали желание и сфо-
тографировались с ним уже в другом, отличном от прошло-
го года антураже. Пошивочный цех отшивает новые костю-
мы Дедушки Мороза и Снегурочки, они получатся яркими 
и детализированными, – поделилась планами художник-
технолог театра Оксана Суворова. 
Работает над новогодним репертуаром и актёрский состав. 
Старт полюбившимся детским новогодним ёлкам будет 
торжественно дан 23 декабря. Представления будут про-
ходить ежедневно с 23 по 30 декабря и со 2 по 9 января в 
11.00 и 14.00.

Музыкальное просвещение и развитие детей и молод˸жи 
– одно из важнейших направлений деятельности Государ-
ственной филармонии Кузбасса. Сколько здесь всего инте-
ресного придумано для ребятишек� А дети, в свою очередь, 
очень отзывчивы и внимательны к музыке. Она их трогает, 
впечатляет. И что самое интересное, посещение филармо-
нии всегда рождает много вопросов, связанных с музыкой 
и процессами, около не˸ происходящими. 
И вопросы эти не остаются без ответов.

// между тем

С 2000 года все творческие коллек-
тивы принимают участие в проекте 
«В филармонию – круглый год». В 
него входят более 30 абонемент-
ных циклов для малышей, младших 
школьников, подростков, молодёжи. 
С 2018 года проект приобрел статус 
«Детской музыкальной академии» 
и подарил возможность ребятам не 
только наслаждаться удивительным 
и прекрасным миром музыки, но и 
проявить свои знания и творческие 
способности: принять участие в сим-
фонических викторинах, обучиться 
«хоровым премудростям» и разгадать 
музыкальные загадки. Отдельный 
блок академии посвящён городскому 
фестивалю «Музыка – детям», кото-
рый проходит каждый год в апреле. 
В 2021 году юбилейный XX фести-
валь «Музыка – детям» собрал бо-
лее 7500 ребят, а онлайн-трансляции 
двух концертов посмотрели свыше 
4000 зрителей. 
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// хоккей с шайбой

На ŸŷлŸуŻи в Řеųин

 ǋападаюȲий Кирилл Капризов �ȃ ��	 ^ в пятȹрке лучȱих бомбардиров регулярного 
чемпионата ǋǓǉ по системе  гол плюс пас�. Фото с оǲиȯиального сайта  Миннесоты�.

// спринт-новости

ŋŷсŸиŻанниųи ųузŪассųŷй сŸŷрŻивнŷй Ɓųŷлы ȟ ųандидаŻы 
в ŷлиŵŸийсųуƇ сŪŷрнуƇ řŷссии

БОБСЛЕЙ
Кемеровчанка Надежда 
Сергеева показала свои 
лучшие результаты сезона 
на этапах мировой серии 
и Кубка мира в немецком 
Альтенберге.

В турнире мировой серии 
по монобобу наша землячка 
замкнула топ-квинтет, уступив 
победительнице Кейли Хамфрис 
(США) по сумме двух спусков 
0,98 секунды. В соревнованиях 
«двоек» на этапе Кубка мира 
пилот Надежда Сергеева и раз-
гоняющая Елена Мамедова за-
няли шестое место. Отставание 
от призовой тройки составило 
0,4 секунды. Во второй попытке 
россиянки показали третий ре-
зультат (максимальная скорость 

– 120,1 км в час).
Экипажи Анастасии Макаро-

вой и Любови Черных – на 12-й 
и 18-й позициях. Очередные 
этапы соревнований в двух 
дисциплинах пройдут 11-12 де-
кабря в немецком Винтерберге.

СНОУБОРД
Воспитанники таштаголь-
ской спортивной шко-
лы заявлены в составе 
сборной России на стар-
товый этап Кубка мира в 
параллельных дисципли-
нах – слаломе и слаломе-
гиганте.

Первый международный 
турнир олимпийского сезона 
мастеров поворотных видов 
состоится 11-12 декабря на 
трассах горнолыжного центра 
«Банное» на Южном Урале.

Отечественные райдеры 
получили соревновательную 
практику на двух этапах Кубка 
страны. Уроженцы Таштагола 
Наталья Соболева и Владислав 
Шкурихин первенствовали в 
слаломе и слаломе-гиганте, в 
числе призёров соревнований 
наши земляки – Ольга Найдя-
кина, Андрей Соболев, Дми-
трий Карлагачев и Дмитрий 
Сарсембаев.

МИНИ-ФУТБОЛ
Главный тренер новокуз-
нецкого «Сиб-Транзита» 
Нуржан Джетыбаев поки-
нул клуб «по обоюдному 
соглашению сторон».

Под руководством 41-лет-
него специалиста кузбасская 
команда провела одиннадцать 
матчей в высшей лиге первен-
ства России, заработав 19 очков 
(разница мячей: 38-21).

В таблице конференции 
«Восток» новокузнечане за-
нимают пятое место. На пять 
баллов больше в активе лидера 

– «Синары-ВИЗ-Д» (Екатерин-
бург). В очном соперничестве 
сибиряки проиграли уральскому 
коллективу на его площадке 
(0:2).

В пятом туре сезона «СИб-
Транзит» сыграет 10, 12 декабря 
в кемеровском спорткомплексе 
«Кузбасс». Соперники номиналь-
ных хозяев – «Триумф» (Новоси-
бирск), «АлтПолитех» (Барнаул). 
Начало матчей – 19.00 и 17.00 
соответственно.

Андрей Тарков.

Менее чем через два месяца, 
4 февраля, в столице Китая 
состоится торжественное 
открытие XXIV зимней 
Олимпиады. Тренерский 
штаб российской хоккейной 
дружины на Играх возгла-
вит олимпийский чемпи-
он-1992 Алексей Жамнов, 
его помощники – Сергей 
Федоров, Сергей Гончар, 
Алексей Кудашов, Евгений 
Набоков и Илья Ковальчук.

«Бронь» для тройки
В списке кандидатов на поездку в 

Поднебесную на сайте Олимпийского 
комитета России названы 120 (!) хоккеи-
стов. Понятно, что у большинства из них 
лишь теоретические шансы выступить 
на главном турнире зимнего четырёх-
летия: в окончательную заявку войдут 
25 игроков.

Костяк нашей команды составят ма-
стера из Национальной хоккейной лиги, 
если, конечно, НХЛ не запретит сво-
им посланцам участвовать в Олимпиа-
де-2022 из-за ухудшения эпидемиологи-
ческой обстановки. Тройка российских 
олимпийцев уже известна: вратарь Ан-
дрей Василевский, нападающие Ники-
та Кучеров (оба – «Тампа») и Александр 
Овечкин («Вашингтон»).

Напомним: энхаэловцы пропусти-
ли Олимпиаду-2018, а первенствовали 
в южнокорейском Пхёнчхане россияне, 
одолевшие в решающем матче команду 
Германии (4:3). Награды высшей пробы 
завоевали воспитанники новокузнецкой 
спортивной школы – вратарь Илья Соро-
кин, нападающие Иван Телегин и Кирилл 
Капризов, забросивший «золотую» шай-
бу на десятой минуте овертайма финаль-
ного поединка.

В прошлом году Сорокин и Капризов 
подписали контракты с американскими 
клубами «Нью-Йорк айлендерс» и «Мин-
несота» соответственно и успешно дебю-
тировали в НХЛ, где ранее закрепились 
уроженцы Новокузнецка: голкипер Сер-
гей Бобровский («Флорида») и защитник 
Дмитрий Орлов («Вашингтон»). Квартет 
сибиряков – в когорте потенциальных 
участников Олимпиады-2022.

В списке кандидатов назван и наш 
земляк Николай Кныжов, выступа-
ющий в составе американского «Сан-
Хосе», но в этом сезоне 23-летний за-
щитник не играл: восстанавливается 
после операции. Кныжов – первый ке-
меровчанин, подписавший контракт с 
клубом НХЛ.

Возвращение Бобровского
Для 33-летнего Сергея Бобровского 

олимпийский сезон складывается весь-
ма удачно: 21 октября наш земляк одер-
жал свою трёхсотую победу в заокеан-
ской лиге (в НХЛ подобная статистика 
учитывает результаты матчей тренеров и 
вратарей). «Флорида» лидирует в Восточ-
ной конференции лиги, набрав 38 очков в 
25 играх. В активе Бобровского – 11 по-
бед в 16 матчах, 92 процента отражён-
ных бросков. Его коэффициент надёж-
ности (количество пропущенных шайб в 

основное время) – 2,41, что значительно 
лучше, чем в двух предыдущих сезонах 
(2,91; 3,23). Тем самым самый высокооп-
лачиваемый вратарь НХЛ (10 миллионов 
долларов в год), двукратный обладатель 
приза лучшему голкиперу лиги (2013, 
2017 гг.) возвращается на прежний уро-
вень.

Накануне нынешнего сезона в семье 
Бобровского родился первенец, что на-
верняка послужило для него новым им-
пульсом в карьере и жизни.

– Ребёнок – это совершенно иной уро-
вень энергетики в семье и иной уровень 
ответственности, – цитирует нашего 
земляка официальный сайт НХЛ. – Мы 
по-настоящему счастливы и получаем 
огромное удовольствие. После одной из 
игр я подменил жену на ночном дежур-
стве, потому что до этого она не спа-
ла почти пять ночей. Да, отцовство до-
бавляет ответственности, но, думаю, со 
временем мы разберёмся со всеми про-
блемами, которые даже можно назвать 
приятными.

Бобровский, как и подобает настояще-
му мастеру, спокойно воспринимает кри-
тику в свой адрес:

– У меня не было никаких мыслей, что-
бы что-то доказать критикам или кому-
то ещё. Я не слышу этих голосов. Люблю 
свою работу и всегда был честен с хокке-
ем, как мог выкладывался и в играх, и на 
тренировках. Моя установка: быть здесь 
и сейчас, не думать о том, что было рань-
ше и что будет дальше. Радоваться тому, 
что приезжаешь на арену. Радоваться, что 
ты с командой. Радоваться хоккею и не 
забегать вперёд.

Возрождение Капризова
Кирилл Капризов в межсезонье под-

писал с «Миннесотой» пятилетний кон-
тракт на 45 миллионов долларов. Правда, 
в начале регулярного чемпионата луч-
ший новичок лиги в минувшем сезоне не 
блистал, забросив первую шайбу только в 
девятом матче.

По завершении безголевой серии 
24-летний форвард сказал: «Конечно, 
тренеры со мной общались. Но все и так 
знали, что я строг к себе и сам слишком 
много об этом думаю. Поэтому тренеры 

старались много не говорить, позволяя 
мне сосредоточиться. Как мы говорим в 
России, иногда нужен пинок под зад, что-
бы ты начал действовать».

Капризов сделал голевой почин 3 но-
ября в игре с «Оттавой», поразив ворота 
соперников на третьей минуте овертай-
ма. Сегодня в активе сибиряка по систе-
ме «гол плюс пас» 30 (9+21) баллов после 
25 матчей, и он возглавляет список бом-
бардиров «Миннесоты», лидирующей в 
Западной конференции НХЛ. В общей та-
блице лиги команда из Сент-Пола зани-
мает пятое место, отставая на одно очко 
от «Флориды», «Вашингтона» и «Торон-
то».

В минувший вторник подопечные 
главного тренера Дина Эвасона обыграли 
в гостях «Эдмонтон» (4:1), в составе кото-
рого выступает канадский нападающий 
Коннор Макдэвид, самый дорогой хокке-
ист в лиге (его контракт: 100 миллионов 
долларов за восемь лет).

Дюжина сборных 
в трёх группах

Хоккейный турнир на Олимпиа-
де-2022 состоится 9-20 февраля с участи-
ем сборных 12 стран, разделённых на три 
группы. Соперники россиян на предвари-
тельном этапе соревнований – команды 
Швейцарии (9 февраля), Дании (11 фев-
раля) и Чехии (12 февраля). Составы 
остальных групп: Канада, США, Герма-
ния и Китай; Финляндия, Швеция, Сло-
вакия и Латвия. 

Победители трёх групп и лучшая из 
вторых команд напрямую выходят в чет-
вертьфинал. Остальные восемь сборных 
оспорят ещё четыре путёвки в эту стадию 
турнира 15 февраля по рейтингу группо-
вого этапа: 5-12, 6-11, 7-10, 8-9. Четверть-
финалы – 16 февраля, полуфиналы – 
18-го, матч за третье место – 19-го, финал 

– 20 февраля.
Олимпийские баталии хоккеистов 

пройдут на двух аренах в Пекине, вмеща-
ющих 18 и 10 тысяч зрителей. В столице 
Поднебесной не будет иностранных бо-
лельщиков, билеты на Игры-2022 могут 
купить только жители материковой ча-
сти Китая.

Вадим Антонов.
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 Дайвингом Илья Мысляев занимается около года...

Незаурядный дайвинг 
Ильи Мысляева

Восстановление 
͵ерез спорт 

Високосный 2000-й Илья 
Мысляев вспоминать не лю-
бит. В том году, возвращаясь но-
чью домой после рабочей смены, 
как обычно, шёл по железнодо-
рожным путям на станции Зен-
ково. Увидел приближающийся 
встречный состав, шагнул на со-
седнюю колею и не услышал, как 
сзади его догоняет локомотив. 
Илья попытался отпрыгнуть, но 
было поздно.

«Повезло, что скорая бы-
стро приехала. Меня спасли, но 
травмы я получил серьёзные, 
остался без ног и правой кисти, 

– рассказывает Илья. – Пона-
чалу было совсем тяжело, осо-
бенно угнетали мысли, что за 
мной теперь нужен постоянный 
уход. В конце концов взял себя 
в руки, подумал, что не зря бог 
мне жизнь сохранил, надо про-
бовать чего-то добиться в этом 
мире. Первым делом научился 
сам себя обслуживать. А потом 
друзья позвали на спортивный 
фестиваль для людей с инва-
лидностью, который проходил 
в Новокузнецке, чуть ли не сил-
ком вытянули из дома. Я до ар-
мии занимался хоккеем, но по-
сле такой травмы какой может 
быть спорт? На фестивале уви-
дел десятки людей в колясках, 
которые играют в волейбол, со-
ревнуются в пауэрлифтинге и 
лёгкой атлетике. И я стал искать 
себя в спорте».

Свой вид спорта Илья Мыс-
ляев нашёл не сразу. Занимался 
настольным теннисом, причём 
успешно (победа на чемпионате 
Кузбасса и пятое место на чем-
пионате России), поднимал 
штангу, используя протез руки, 
участвовал в гонках на инвалид-
ных колясках. Но больше всего 
Илье понравилось регби.

«Этот вид спорта очень зре-
лищный и, что важно для меня, 
контактный. В этом регби чем-
то похоже на хоккей, – поясняет 
спортсмен. – В 2013 году, когда 
выступал на областных сорев-
нованиях, меня увидел наш про-
славленный атлет-паралимпиец 
Сергей Поддубный. Подошёл ко 
мне и сказал, чтобы я собирал-
ся на чемпионат России, помог 
с билетами до Москвы. А через 
год я уже в национальную ко-
манду попал».

Сегодня Илья Мысляев – ма-
стер спорта России по регби 
на колясках и один из лидеров 
сборной страны, в составе кото-
рой выиграл чемпионат Европы 
в группе «С» в 2016 году.

͎одводная 
невесоͪость

В прошлом году Мысляев 
представлял Кузбасс на Всерос-
сийском физкультурно-спортив-
ном фестивале «Пара-Крым», где 
помимо соревновательной ча-
сти предусмотрены различные 
мастер-классы. Прыжки с пара-
шютом, стрельба из лука, скало-
лазание, виндсёрфинг – это толь-
ко часть дисциплин, в которых 
спортсмены с инвалидностью мо-
гут попробовать свои силы. Здесь 
Илья совершенно неожиданно 
для себя нашёл новое увлечение.

«Было столько всего интерес-
ного, что поначалу на дайвинг я 
не обратил внимания. Обучение 
проводилось в бассейне, меня 
это не привлекло, – вспомина-

ет прокопчанин. – Но когда ор-
ганизаторы объявили, что будет 
возможность погрузиться в Чёр-
ное море, я сразу ринулся к дай-
верам! Когда по телевизору смо-
трел передачи про подводный 
мир, часто возникало желание 
поплавать с аквалангом в от-
крытом море. За два дня в уско-
ренном темпе научился самому 
простому, около Евпатории со-
вершил своё первое погружение 
и, как говорится, заболел дай-
вингом. Ощущения, конечно, 

потрясающие! Под водой чув-
ствуешь себя как будто в неве-
сомости, там я могу совершенно 
свободно передвигаться».

По приезде домой Илья поде-
лился впечатлениями со знако-
мыми, которые, в свою очередь, 
рассказали ему о захватываю-
щих подводных сафари в Крас-
ном море. Но опыта для серьёз-
ных погружений у начинающего 
дайвера не было, в Крыму нович-
ки ныряли всего на 5-7 метров. 
Не теряя времени, Илья записал-
ся на специальные курсы в Но-
вокузнецке. Инструкторы были 
удивлены, обучать человека с 
инвалидностью им ещё не прихо-
дилось. Зимой в бассейне, а с на-
ступлением тёплых дней – на от-
крытой воде в карьере Темир-Тау 
в Таштагольском районе Илья 
Мысляев, досконально изучив-
ший теорию, осваивал практиче-
ские навыки дайвинга: научил-
ся пользоваться снаряжением и 
безупречно держать нейтраль-
ную плавучесть (то есть оста-
ваться на одной и той же глуби-
не), запомнил жесты, которыми 
аквалангисты «переговаривают-
ся» под водой. На тренировках 
нырял всё глубже и глубже, пока 
не достиг отметки 18 метров.

Вперёд   
к новыͪ глубинаͪ�

Как известно, аппетит прихо-
дит во время еды, и Илья сразу 
же поставил себе новую задачу 

– получить допуск к погружени-
ям на глубину до 30 метров. В 
прошлом месяце он отправил-
ся в Египет, где находится дай-
винг-лагерь волонтёрского про-
екта Open Water Challenge для 
подготовки аквалангистов с ин-
валидностью. На курсах повы-
шенной сложности кузбассо-
вец отрабатывал постепенное 
всплытие с несколькими оста-
новками, ведь при слишком 
быстром подъёме с большой 
глубины велик риск получить 
кессонную болезнь, которая 
может привести к параличу, в 
наиболее тяжёлых случаях – к 
летальному исходу. Строгий эк-
замен Илья Мысляев выдержал 
с честью и стал первым россий-
ским дайвером с ампутацией 
обеих ног и руки, получившим 
соответствующий сертификат 
международного образца.

«Никаких поблажек не было, 
да и не нужны они, потому что 
правила под водой одинаковы 
для всех, – подчёркивает Илья. 

– Я ещё на первом обучении го-
ворил, что буду сдавать экза-
мены на общих основаниях. 
Во-первых, от этого зависит 
моя собственная безопасность, 
во-вторых, я привык всё де-
лать сам. Кстати, на большой 
глубине смотреть особо нече-
го, там довольно темно и жив-
ности практически нет, толь-
ко изредка акула или мурена 
мимо проплывёт. Вся красо-
та подводного мира – в преде-
лах 15 метров. В основном на 
30 метров ныряют, чтобы по-
плавать среди обломков зато-
нувших кораблей. А для меня 
такое погружение – это новый 
вызов. Спортсмену же всегда 
хочется покорить следующую 
высоту или, как в моём случае, 
глубину». 

Дайвер уже наметил сле-
дующие цели: погрузиться на 
40 метров, затем, возможно, и 
глубже; полюбоваться подвод-
ными пейзажами у берегов 
Кубы; поплавать с нерпами на 
Байкале. Кроме того, сейчас 
ему шьют единственный в мире 
сухой гидрокостюм, предна-
значенный для аквалангиста с 
ампутациями, в котором Илья 
Мысляев планирует совершать 
зимние погружения в холод-
ных сибирских водах. Но, как 
отмечает прокопчанин, это за-
думки не на ближайшую пер-
спективу. Сейчас все силы 
брошены на подготовку к боль-
шому турниру. Уже в феврале 
следующего года сборная Рос-
сии по регби на колясках впер-
вые в своей истории сыграет на 
чемпионате Европы в элитной 
группе «А», где поборется за 
выход на чемпионат мира и Па-
ралимпийские игры.

Ǎерǟей Ǆǭмаǟамǝетов.

4�-летний прокопчанин – опытный спортсмен, 
неоднократно признававшийся лучшим игро-
ком по регби на колясках в России и Европе. 
Не так давно он всерь˸з увл˸кся погружения-
ми с аквалангом, став первым в нашей стране 
сертифицированным дайвером с ампутацией 
обеих ног и руки.

 ... и уже покорил 30-метровую глубину в Красном море. 
Фото из личного архива Ильи Мысляева.






